
Согласно 
букве обмана
Хакеры подключили 
к хищениям юристов 
и приставов

Банкиры заговорили о новой схе-
ме вывода похищенных хакерами 
средств, когда деньги снимаются 
по легальным исполнительным 
листам судебными приставами 
по ранее признанным долгам за 
оплату юридических услуг. В та-
кой ситуации отказать в перево-
де даже краденых денег банки 
не могут, чем и пользуются злоу-
мышленники.

О новой схеме обналичивания 
похищенных средств 

”
Ъ“ рассказа-

ли в крупнейших банках. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, хакеры задейст-

вовали для вывода средств юристов 
и исполнительные листы. Хитрость 
схемы заключается в ее глубокой 
легализации.

Когда у корпоративного кли-
ента со счета в банке похищают-
ся средства, используется стандарт-
ный способ с подменой реквизитов 
на нужные хакеру, то есть счет фир-
мы-дроппера. «При таком хищении 
средства поступают на счет очевид-
но не работающей компании — ди-
ректор номинальный, адрес фиктив-
ный, налоговая нагрузка имитирует-
ся, а единственное поступление — 
украденные деньги»,— рассказыва-
ет специалист по информбезопасно-
сти банка топ-5. Банк-отправитель от 
клиента узнает о хищении и инфор-
мирует банк-получатель, средства за-
мораживаются.

Но тут в игру вступают новые 
участники. От приставов приходит 
реальный исполнительный лист, 
по которому требуется похищен-
ная сумма как долг за неоплаченные 
фирмой-однодневкой юридические 
услуги. В качестве взыскателя фигу-
рирует юридическая фирма, кото-
рая, судя по документам и инфор-
мации на сайте, ведет реальную дея-
тельность. И банк вынужден переве-
сти средства в рамках исполнитель-
ного производства, даже если знает 
об их происхождении.

Исполнительный лист при этом 
получается задолго до хищения, по-
яснили в банках. Сначала создается 
компания-дроппер, какое-то время 
она находится в спящем состоянии.
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От частного сердца
В рамках нацпроектов бизнес увлечен субсидиями,  
многоэтажками и Арктикой
28 ноября на совещании 
у президента Владимира 
Путина с правительством 
будут обсуждены частные 
инвестиции в нацпроек-
ты. К совещанию рабо-
чая группа администрации 
президента, правитель-
ства и РСПП подготови-
ла список из почти тысячи 
инвестпроектов на общую 
сумму возможных инвес-
тиций 80,7 трлн руб. Впро-
чем, «инвестиционный 
рывок» пока выглядит не-
впечатляющим: частных 
инвестиций в общей сум-
ме ровно половина, инве-
сторы в основном хотят 
вкладываться в жилищное 
строительство с господ-
держкой и ждут от прави-
тельства вложений в нуж-
ную их промышленным 
проектам инфраструктуру.

Тема частных инвестиций 
в приоритетные националь-
ные проекты существует с вес-
ны 2018 года, несмотря на то 
что новое правительство с мая 
формировало большинст-
во нацпроектов (за исключе-
нием экологического и куль-
турного) и инфраструктур-
ную программу как преиму-
щественно бюджетные. По-
сле дискуссий августа—сен-
тября 2018 года о «распреде-
лении сверхприбылей несы-
рьевых экспортеров» (см. 

”
Ъ“ 

от 10 и 29 августа и 17 октября) 
под руководством первого ви-
це-премьера Антона Силуа-
нова, помощника президен-
та Андрея Белоусова и главы 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александра Шохи-
на создана «рабочая группа по 

содействию реализации но-
вых инвестпроектов». Общим 
компромиссом при обсужде-
нии «списка Белоусова» стала 
идея подготовки списка ин-
вестпроектов, которые могли 
бы стать частью нацпроектов 
или координироваться с ни-
ми. 

”
Ъ“ ознакомился с пре-

зентацией рабочей группы 
от 21 ноября, в которой при-
водится общая статистика со-
бранных предварительных 
заявок на инвестиционные 
проекты, большая часть из ко-
торых с нацпроектами интег-
рирована: очевидно, что на 
совещании президента с пра-
вительством 28 ноября будут 
обсуждаться в том числе они.

В статистическом измере-
нии совокупность инвестпро-
ектов выглядит даже пугаю-
ще внушительно: в течение 
квартала рабочая группа по-
лучила заявки по 981 проек-
ту на общую сумму вложений 
(преимущественно до 2024–
2025 годов) 80,7 трлн руб. Сов-
местных частно-государст-
венных проектов половина 
(489), в них заявлено 29,4 тр-
лн руб. инвестиций, из кото-
рых 22,4 трлн руб.— частные, 
7 трлн руб.— государствен-
ные и муниципальные. Пара-
доксально, но частные проек-
ты «с поддержкой государства» 
(их 492) требуют в пять-шесть 
раз больший объем госрасхо-
дов, чем совместные: 33,2 трлн 
руб. госвложений на 19,1 тр-
лн руб. частных инвестиций. 
Треть проектов (на 15,5 трлн 
руб.) пришли из 52 регионов, 
остальные — федеральные.

экономическая 
политика — с2

Украина списала ВТБ
В его дочерний банк в стране  
пришла временная администрация

Украинский дочерний банк ВТБ не спра-
вился с кризисом ликвидности, возник-
шим из-за ареста активов в начале но-
ября. Нацбанк Украины (НБУ) объявил 
о введении в нем временной админист-
рации. Это означает конец истории ВТБ 
в стране, но российский госбанк не на-
мерен оставлять ее без последствий. 
Группа обвинила Киев в рейдерстве 
и пригрозила взыскать убытки с прези-
дента Украины Петра Порошенко.

НБУ принял решение об отнесении укра-
инского ВТБ в категорию неплатежеспособ-
ных «с целью защиты интересов вкладчиков 
и кредиторов банка». «В связи со снижением 
объема ликвидности и последующим ухуд-
шением его финансового состояния в тече-
ние последнего месяца Национальный банк 
13 ноября 2018 отнес ВТБ в категорию про-
блемных,— отмечается в сообщении регу-
лятора.— Тогда же был установлен срок для 
принятия банком плана мероприятий по 
приведению своей деятельности в соответ-
ствие с требованиями законодательства». 
НБУ отмечает, что 97% вкладчиков ВТБ Укра-

ина (59 тыс. человек) получат вклады в пол-
ном объеме, поскольку их размер не превы-
шает гарантированную сумму в 200 тыс. гри-
вен (467 тыс. руб.). В целом выплаты составят 
942 млн гривен (2,2 млрд руб.).

О возможности такого развития событий 

”
Ъ“ писал 8 ноября. Источники 

”
Ъ“ тогда ука-

зывали, что банк не только не справляется 
с запросами на выдачу наличных, но и испы-
тывает сложности с проведением платежей.

К столь серьезным проблемам ВТБ на Ук-
раине привело его желание покинуть стра-
ну «цивилизованно», как рекомендовал сам 
НБУ. Однако Киевский апелляционный суд 
в начале осени арестовал акции и имущест-
во дочерних структур российских госбан-
ков в рамках исполнения решения арби-
тражного суда Гааги о взыскании убытков 
с России за утраченное имущество в Крыму 
(см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). В результате банк, 

который активно сворачивал бизнес, ли-
шился основного источника ликвидно-
сти — средств от реализации активов.
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Разбор проливов
После морского инцидента  
Россия и Украина ведут судебные баталии

Сегодня утром вступает в силу одоб-
ренное Верховной радой Украины ре-
шение о введении военного положе-
ния в десяти областях страны сроком 
на 30 дней. Первые последствия ново-
го режима на российско-украинской 
границе ощутили еще вчера: только за 
один день в двух аэропортах Киева въе-
хать на территорию Украины не смогли 
более 70 россиян. Пока правоохрани-
тельные органы двух стран выдвигают 
встречные обвинения против участни-
ков инцидента у берегов Крыма, Запад 
призывает стороны к диалогу и не спе-
шит вводить новые санкции против РФ. 
Ключевым посредником при этом ста-
новятся не США, а Европа.

Пограничное беспокойство
Хотя официально режим военного поло-
жения в десяти областях Украины (погра-
ничных с Россией и самопровозглашен-
ным Приднестровьем, где также стоят рос-
сийские войска) вступил в силу лишь се-
годня, проблемы с прохождением украин-

ской границы начались еще в понедель-
ник. «Выдворение россиян происходит вто-
рой день подряд»,— сообщил вчера 

”
Ъ“ со-

беседник, близкий к белорусской нацио-
нальной авиакомпании «Белавиа». И до-
бавил: «С каждого рейса снимают по пять-
шесть россиян в среднем. Хотя ранее циф-
ра не превышала, как правило, два в день». 
Всего же, по данным Госпогранслужбы Ук-
раины, из двух аэропортов Киева в Минск 
вчера вернули 76 россиян.

Что касается границы Украины с Кры-
мом, который Киев считает своей суверен-
ной территорией, то там увеличили коли-
чество пограничных нарядов. Об этом теле-
каналу «Громадське ТВ» сообщили в пресс-
службе украинских пограничников. «Допол-
нительная проверка машин и граждан воз-
можна лишь в случае необходимости. Когда 
опубликуют документы о военном положе-
нии, мы выработаем соответствующие доку-
менты для действий подразделений»,— до-
бавили в ведомстве.
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Как стало известно ”Ъ“, в рамках «спи
ска Белоусова» может быть возобнов
лен портовый мегапроект в Арктике — 
если правительство даст на него почти 
200 млрд руб. Речь идет о порте Индига 
в Ненецком АО, который планировался 
для экспорта сжиженного газа, но от 
идеи отказались, так как «Роснефть» 
не получила лицензию. Теперь порт 

ориентируют на экспорт до 50 млн тонн 
угля, инвесторами проекта стоимостью 
258 млрд руб. могут стать «Кузбасс
разрезуголь», СУЭК Андрея Мельничен
ко и AEON Романа Троценко. Последний 
с Виталием Южилиным готовы вложить 
60 млрд руб., если решится вопрос 
с железной дорогой. Однако на рынке 
проект оценивают скептически.

Правительству снова предложили под
держать создание порта Индига в Ненецком 
АО, указано в презентации рабочей группы 
по содействию реализации новых инвест
проектов от 21 ноября (о проектах см. также 
на стр. 1 и 9). Через порт по Севморпути 
должно уходить на экспорт 70 млн тонн 
грузов, из которых 50 млн тонн — 
уголь из Кузбасса.

Рабочая группа первого вице-премьера Антона Силуанова и помощника президента Андрея Белоусова 
(слева) при участии РСПП подготовила список инвестпроектов на 80 трлн руб., в принципе интересных 
и бизнесу, и государству   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Впрочем, на практике «портфе-
ли №1 и №2» инвестпроектов (это 
внутренняя терминология рабочей 
группы) выглядят менее оптими-
стично. Крупнейшая составляющая 
портфеля — заявки на «комплекс-
ную жилую застройку территорий» 
с общей суммой 30,4 трлн руб., на 
транспортную инфраструктуру и 
добычу приходится по 10–11 трлн 
руб. Фактически главное инвести-
ционное пожелание бизнеса — суб-
сидии государства на новую огром-
ную жилищную программу. Очевид-
но, что эта идея (в том числе, види-
мо, включающая в себя масштабное 
субсидирование ипотеки на многие 
сотни миллиардов рублей) вызовет 
обоснованное сопротивление Бело-

го дома: сейчас ипотечное кредито-
вание развивается двузначными в 
процентах цифрами без значимой 
господдержки. В целом господдер-
жку по всем проектам группа оцени-
вает в 3,6 трлн руб.— в основном это 
субсидирование кредитов, компен-
сации и госинфраструктура.

В транспортном списке проектов 
обращает на себя внимание круп-
ная (594 млрд руб. инвестиций) заяв-
ка ВЭБа, ЗАО РНХ и НПФ «Лидер» на 
строительство частной платной ав-
тодороги «Меридиан» для обслужи-
вания автогрузового транзита Ки-
тай—Европа на территории РФ. Го-
синвестиций она не запрашивает. В 
числе проектов много заявок НОВАТ-
ЭКа на проекты, связанные с расши-
рением экспорта СПГ (крупнейший 
— «Арктик СПГ-2» стоимостью 1,3 тр-

лн руб., без госвложений), и проек-
ты, связанные с развитием Севмор-
пути (см. стр. 9). В сумме раздел «ар-
ктические недра» составляют заявки 
на 4,4 трлн руб.

Большинство «отраслевых» инве-
стпроектов, связанных с нацпроек-
тами, предсказуемо являются пред-
ложением государству осуществить 
инфраструктурное строительство, 
объекты которого позволят реали-
зовывать частные промышленные 
greenfield-проекты. Крупных техно-
логичных проектов в списках нем-
ного. Это, в частности, проект созда-
ния на базе «Росатома» импортозаме-
щающих производств для разработ-
ки нефтяных месторождений баже-
новской свиты, новый ЦБК группы 
СВЕЗА в Вологодской области, про-
ект строительства консорциумом 

рыбоперерабатывающих компаний 
нового рыболовецкого флота. В эко-
логическом нацпроекте крупные 
компании предсказуемо запраши-
вают увеличения в сравнении с па-
спортом нацпроекта госинвестиций 
в достижение целей — лишь НЛМК 
уведомил рабочую группу о самосто-
ятельном проекте по строительству 
электростанции на конвертерном 
газе стоимостью 35 млрд руб. (см. 
стр. 9). Часть нацпроектов (напри-
мер, медицинский, культурный — 
последний предполагает в паспорте 
подавляющую долю негосударствен-
ных вложений) в «портфелях» рабо-
чей группы не упоминается вообще.

Происходящее выглядит впол-
не закономерно. Сама по себе идея 
«обращения сверхдоходов в инвес-
тиции» спустя полгода обсуждений 

свелась к тому, что в условиях России 
бизнес готов или реализовывать уже 
имеющиеся собственные проекты, 
в которых ему почти не нужно го-
сударство, или ждет от государства 
вложений, выгодных в первую оче-
редь ему. Отметим, что в интервью 

”
Ъ“ 24 октября это прямо констати-

ровал глава «Норникеля» Владимир 
Потанин: «Для нас открылась более 
широко дверь в получении льгот по 
важным проектам, которые соответ-
ствуют приоритетам майских ука-
зов». Симптоматично, что это прави-
ло, исходя из списков рабочей груп-
пы, действует теперь и в отношении 
госкомпаний. Впрочем, крупней-
шие из них — «Роснефть», «Газпром», 
«Транснефть», «Ростех» — в заявках 
практически отсутствуют.

Дмитрий Бутрин

От частного сердца

Законопроект Минфина о систе-
матизации неналоговых плате-
жей пополнился главой о налоге 
на утилизацию товаров и упаков-
ки. Это вызвало шквал негодова-
ния бизнеса, у которого в рамках 
реформы управления отходами 
был выбор — платить экологиче-
ский сбор или самостоятельно 
собирать и утилизировать созда-
ваемые им отходы. Обращения 
против инициативы Минфина, 
по данным ”Ъ“, готовят в РСПП, 
ТПП, «Деловой России», КСИИ 
и даже Совете федерации. В са-
мом же министерстве ”Ъ“ заяви-
ли, что поправки черновые и го-
товы прислушаться к бизнесу. 

Часть поправок в Налоговый ко-
декс РФ (НК) о замене платы за нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду экологическим налогом (в от-
личие от платы он носит не компен-

сационный, а исключительно фи-
скальный характер) пополнилась но-
вой главой об утилизационном сбо-
ре. Она предполагает расширение 
такого сбора с автомобилей и машин 
на все другие товары и упаковку. 

В концепции реформы управле-
ния отходами компании могут ли-
бо самостоятельно инвестировать в 
снижение образования отходов, их 
сбор и утилизацию — либо платить 
экосбор. Платеж должен был исполь-
зоваться на финансирование госпро-
грамм управления отходами. О том, 
что экосбор в соответствии с пору-
чением правительства Минфину о 
систематизации неналоговых пла-
тежей попадет в НК, было извест-
но еще с начала 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 

19 марта), но упоминание его в текс-
те поправок в НК, опубликованном 
на regulation.ru, вызвало шквал не-
годования бизнеса. Компании уже 

начали создавать отраслевые ассо-
циации для самостоятельного сбо-
ра и утилизации отходов и инвести-
ровать в инфраструктуру. В этой си-
туации превращение экосбора в на-
лог лишает эти инвестиции смысла. 
Режим налога противоречит целям 
и задачам реформы, «не отвечает по-
требностям, перспективам развития 
и функционирования отрасли, ухуд-
шает положение участников рынка, 
влечет для них неблагоприятные по-
следствия, которые не мог учесть за-
конодатель и сами участники право-
отношений при установлении обя-
занности по самостоятельной ути-
лизации отходов товаров и упаков-
ки, а также по уплате экологическо-
го сбора», констатирует проект пози-
ции комитета по экологии «Деловой 
России», с которым ознакомился 

”
Ъ“.

Любовь Меланевская из ассоци-
ации «РусПЭК» говорит, что поправ-

ки отменяют возможность самосто-
ятельной утилизации отходов ком-
паниями — они признаются пла-
тельщиками сбора без каких-либо 
исключений. «Нормативная база для 
полноценной самостоятельной ути-
лизации была сформирована толь-
ко в этом году, к этому же времени на 
рынке сформировались ассоциации 
производителей, а переработчики 
увидели опции развивать бизнес пу-
тем прямого взаимодействия с про-
изводителями,— продолжает она.— 
За самостоятельную реализацию от-
ветственности компаний за отходы 
всегда выступало и Минприроды. Те-
перь вся система автоматически раз-
рушается, превращаясь в дополни-
тельный источник пополнения бюд-
жета». При этом с необходимостью 
повышения эффективности адми-
нистрирования неналоговых плате-
жей госпожа Меланевская не спорит 

— но что это отменит возможность 
самостоятельной утилизации, биз-
несу никто не сообщил. 

По данным 
”
Ъ“, эту позицию раз-

деляют все деловые и отраслевые ас-
социации, в частности РСПП, ТПП, 
КСИИ, РАТЭК. Письмо в Минфин с 
поддержкой бизнеса готовят и в Со-
вете федерации. В самом Минфине, 
впрочем, сообщили 

”
Ъ“, что целью 

разработки поправок было испол-
нение поручения о систематизации 
неналоговых платежей. Документ 
может измениться. «Tекст опубли-
кован для обсуждения, в том числе 
с бизнес-сообществом, которое смо-
жет высказать свои предложения к 
нему»,— говорят в ведомстве. 

”
Ъ“ продолжает следить за разви-

тием событий.
Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина,  
Олег Сапожков

Экологический сбор превращается в налог
Бизнес против потери возможности не платить его при самостоятельной переработке отходов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,6

тысячи жалоб граждан на страховщиков поступило в октябре в Банк России. Это на 5% больше, 
чем в сентябре. Страховщики — лидеры по жалобам во всем секторе некредитных организаций. Большая 
часть жалоб на них (76%, 2 7 тыс.) касается ОСАГО: основной проблемой в сегменте остается некоррект-
ное начисление скидок и надбавок (так называемая система «бонус-малус») — это 58%, или 1,6 тыс. 
жалоб. Впрочем, за десять месяцев 2018 года число жалоб на ОСАГО снизилось на 39% по сравнению с 
аналогичным показателем прошлого года. Наибольшее снижение пришлось на вопросы заключения 
договоров ОСАГО в электронном виде (–61%) и применение коэффициента аварийности (–39%).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Российский бизнес  
надеется на китайский

88% российских руководителей 
считают, что заниматься бизнесом 
в России «сложно», почти каждый 
третий из них заявляет, что «очень 
сложно» (30%), и только 10% пола-
гают, что это «скорее легко». Таковы 
итоги опроса 1 тыс. руководителей 
крупного, среднего и малого бизне-
са, проведенного в сентябре—ноя-
бре 2018 года PwC и НАФИ. Самыми 
сложными для ведения бизнеса 
в РФ названы сферы строительства, 
розничной торговли, изыскательной 
деятельности.

«Главные проблемы бизнеса, 
похоже, не меняются годами. Это 
жалобы на чрезмерное налогообло-
жение, административные барьеры, 
бюрократию, на постоянные измене-
ния в законодательстве»,— говорит 
управляющий партнер PwC в России 
Игорь Лотаков. По мнению партнера 
инвесткомпании «Варданян, Бройт-
ман и партнеры» Рубена Варданяна, 

фундаментальной проблемой явля-
ется отсутствие уважения к пред-
принимателю и институту частной 
собственности в целом.

60% опрошенных не дове-
ряют действиям правительства. 
Большинство руководителей (70%) 
считают, что в России высокий 
уровень коррупции и экономической 
преступности (60%). Скептичны руко-
водители и в ответах о перспективах 
экономического роста России: около 
70% полагают, что в ближайшие 
шесть лет темпы роста ВВП будут 
ниже среднемирового показателя, 
и только 10% оптимистично считают, 
что они будут его опережать.

Мнение о том, что введенные 
в отношении России санкции оказа-
ли негативное влияние на экономику, 
разделили 59% опрошенных, еще 
15% заявили об их крайне негатив-
ном влиянии. Однако каждый пятый 
руководитель (преимущественно из 
аграрной отрасли), напротив, заявил 
о позитивном влиянии санкций. При-
менительно к собственной компании 
ответы несколько иные: половина 
опрошенных отметили, что санкции 
никак ни повлияли на бизнес, 40% 
заявили об их негативном эффекте, 
8% — о крайне негативном.

Несмотря на больший объем 
внешнеторгового оборота со страна-
ми ЕС (43,8% по итогам 2017 года), 
большинство опрошенных (66%) 
видят в Китае главного экономиче-
ского партнера на ближайшие три 
года (см. диаграмму). Больше всего 
на партнерство с Китаем надеются 
в секторе коммунальных и социаль-
ных услуг, в розничной и оптовой 
торговле. Компании стран СНГ 
в качестве своих партнеров видят 
12% опрошенных.

Дарья Николаева

ОТВЕТЫ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КОМПАНИЙ НА 
ВОПРОС О ГЛАВНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
ПАРТНЕРЕ РФ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: PWC.

Китай

Другие Затрудняюсь ответить

Страны ЕС Страны СНГ

Коммунальные и соцуслуги

Сельское хозяйство

Обрабатывающие производства

Оптовая торговля

Транспорт и связь

Операции с недвижимостью

Строительство

Розничная торговля

Гостиницы и рестораны

80 4 9 5 2

66 11 17 3 3

66 10 10 5 9

62 10 21 1 6

63 18 8 1 10

64 15 12 5 4

68 12 12 2 6

72 4 10 8 6

66 9 20 2 3

Белоруссия вновь настаивает на пересмотре нормативов 
распределения между странами ЕАЭС сумм ввозных та-
моженных пошлин — этот вопрос вчера поднял президент 
республики Александр Лукашенко на встрече с главами 
правительств «пятерки» на заседании межправсовета со-
юза, однако договориться они не смогли. Также спорным 
белорусская сторона считает вопрос о тарифах на тран-
спортировку энергоресурсов — его решение необходимо 
для утверждения программы создания общего рынка га-
за, предупредили в Минске.

Белоруссия не поддержит предложение в очередной раз 
продлить сроки действия нормативов распределения сумм 
ввозных таможенных пошлин в ЕАЭС, заявил Александр Лу-
кашенко на встрече с главами правительств стран союза вчера 
в Минске. «Это заведомо поставит нашу страну в неравные ус-
ловия, поэтому прошу приложить максимум усилий для выхо-
да на справедливое для всех решение»,— отметил он. Как по-
яснил первый заместитель министра финансов Белоруссии 
Юрий Селиверстов, Минск исходит из необходимости актуа-
лизации информации и принятия решения по нормативам 
каждые три года, исходя из объемов импорта каждой страны.

Сейчас ввозные пошлины распределяются исходя из про-
порций, установленных в апреле 2017 года (после присоеди-
нения Киргизии): Армения — 1,22%, Белоруссия — 4,56%, Ка-
захстан — 7,055%, Киргизия — 1,9%, Россия — 85,265%. Мето-
дика изначально была рассчитана на основе внешнеторговой 
статистики. Такой порядок должен был действовать до августа 
2018 года, однако из-за отсутствия статистических данных по 
Киргизии в мае 2018 года страны ЕАЭС решили продлить его 
до конца 2019-го. Введение нового порядка уже обсуждалось 
— предполагалось, что новая методика будет подготовлена до 
конца 2018 года. Однако, как рассказал вчера господин Сели-
верстов, решений о новой методике нет — вчера рассматри-
валось пять вариантов (среди предложений озвучивалось и со-
хранение действующей методики на постоянной основе), но 
стороны так и не договорились. По данным 

”
Ъ“, среди возмож-

ных способов распределения пошлин предлагается не только 
их расчет по объему импорта, но и по потреблению и сборам 
пошлин на границе. Белоруссии как транзитной стране был бы 
более выгоден последний вариант. 

Несмотря на подобные разногласия, в целом динамика 
экономической интеграции оценивается премьерами «пя-
терки» положительно — по словам премьер-министра России 

Дмитрия Медведева, внутрисоюзная торговля за три кварта-
ла 2018 года выросла на 13,5–14%. Объем внешней торговли 
увеличился на 22% — как пояснил господин Медведев, пре-
имущественно за счет экспорта, опередившего импорт. «Все 
члены 

”
пятерки“ укрепили свои позиции в торговле, как вну-

три союза, так и на внешних рынках»,— считает российский 
премьер. В числе проблемных вопросов повестки ЕАЭС, на-
помнил Дмитрий Медведев, остаются барьеры во взаимной 
торговле (решение он видит в поиске компромиссов и после-
довательном отказе от ограничений), а также формирование 
единого рынка нефти и газа. 

Ранее предполагалось, что программы формирования об-
щих рынков будут утверждены еще до 1 января 2018 года (их 
реализация, соответственно, должна была завершиться до на-
чала 2024-го). Договором о ЕАЭС предусмотрено, что между-
народные договоры об общих рынках вступят в силу не позд-
нее 1 января 2025 года. Взаимная выгода стран от этого оцени-
вается в $1 млрд в год для рынка газа и в $8 млрд в год — для 
рынка нефти. Теперь стороны, по словам Александра Лука-
шенко, надеются, что подписание состоится на встрече глав 
государств 6 декабря в Санкт-Петербурге. Однако, как сооб-
щил министр энергетики Белоруссии Виктор Каранкевич, 
при подготовке проекта программы формирования общего 
рынка газа в ЕАЭС остался неурегулированный вопрос — как 
будут формироваться тарифы на транспортировку природно-
го газа по территории стран союза. Он пояснил, что Белорус-
сия выступает за применение единых подходов при опреде-
лении тарифов на транспортировку газа для субъектов обще-
го рынка газа ЕАЭС, и напомнил, что такое же условие пред-
усмотрено в рамках формирования общих рынков электроэ-
нергии, нефти и нефтепродуктов, а также при железнодорож-
ных перевозках.

Напомним, по действующим договоренностям между Мо-
сквой и Минском до конца 2019 года поставки газа будут осу-
ществляться фактически по фиксированной цене (выше, чем в 
РФ), тогда как белорусская сторона настаивает на необходимо-
сти появления в будущем прозрачного механизма расчета рас-
ходов на транспортировку, доля которых в конечной цене по-
требляемого газа превышает две трети. 

Татьяна Едовина, Евгения Крючкова

ЕАЭС изучает правила деления
Межправсовет союза раскололи вопросы  
распределения пошлин и цен на транзит газа

Число жалоб граждан на страховые 
компании (тыс.)
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Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев позитивно 
оценил взаимную торговлю стран ЕАЭС и предложил 
продолжать ликвидацию препятствий на внутренних 
рынках союза  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Наградость-то какая
Как Владимир Путин поднимал людям настроение в Екатерининском зале Кремля и как они — ему

27 ноября президент России Владимир 
Путин в Кремле вручил государствен-
ные награды заслужившим это людям. 
Заслуживший написать про это спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников обращает внимание на то, 
что до сих пор президент России, вручая 
награды, не предупреждал собравших-
ся, а в их лице и всю страну, что всех их 
и нас ждут гораздо большие трудности, 
чем раньше.

Без сомнения, некоторые люди перед на-
граждением обращали на себя внимания не 
то чтобы больше, чем следовало, но все-таки 
более пристальное, чем остальные. И пре-
жде всего, конечно, Лев Лещенко, который 
сейчас стоял перед камерой одного из фе-
деральных каналов и думал для нее вслух:

— А сделал ли я столько в жизни, чтобы 
получить такую великую награду (он ока-
зался достоин ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени.— А. К.)?! Да, мы вкалы-
вали, трудились! 

Возможно, на лице корреспондента те-
леканала в этот момент отразилось какое-
то смятение, так что Лев Лещенко решил 
уточнить:

— В армии!
Он рассказал, что объездил всю страну, 

записал около тысячи песен и, подумав, до-
бавил:

— Может быть, я даже так скажу: они ле-
тописные, мои песни! Они как вехи, они 
как страницы…

Он еще немного подумал и с чувством 
выполненного долга закончил, окончатель-
но убедив сам себя:

— Да, видимо, заслужил!
Особого рассказа заслуживала, конечно, 

его песня про День Победы:
— Я пою ее с 1975 года! Вы можете себе 

представить?! 
Проблема тут, похоже, была вот в чем:
— И каждый раз надо делать это искренне!
Да, в каком-то смысле Льву Лещенко 

можно было только посочувствовать.
Отвечая на мои робкие вопросы, Лев Ле-

щенко рассказал, что первые госнаграды 
получал еще при Леониде Ильиче Брежне-
ве. Так, орден Дружбы ему вручили после 
Олимпиады-80 за песню про Мишу… Да, 
это когда «на трибунах становится тише…»

— Приходил к Пахмутовой, она говори-
ла, что есть песня, но, Лева, когда и где про-
звучит — не знаю, да и прозвучит ли… За-
писал один или два дубля… Так, думаю, да, 
прикладная песня… После меня ее еще Та-
тьяна Анциферова и ансамбль «Самоцветы» 
записали. А режиссер Туманов, хороший че-
ловек был, сделал версию, чтобы мой голос 
превалировал… Дальше вы знаете…

Надо сказать, сейчас Лев Лещенко, рас-
сказывая эту историю, казался очень чело-
вечным человеком. Ничего он не выдумы-
вал и ничем не гордился, а просто вспоми-
нал с удовольствием, как жил и, между про-
чим, действительно побеждал. И как орден 
ему вручал не Леонид Брежнев, потому что 
генсек, конечно, удостаивал только космо-
навтов, а теперь вручает кто? Правильно.

И с тех пор Лев Лещенко много чего еще 
получил, в том числе и ордена «За заслуги 
перед Отечеством» и IV, и III, и II степени 
(без них первой и не дают), и вот дошел до 
основного.

— Теперь осталось только орден Андрея 
Первозванного получить,— честно говоря, 
с симпатией сказал я ему (в том числе к Ан-
дрею Первозванному).

— Не только,— неожиданно твердо по-
правил меня Лев Лещенко.— А Герой Соц-
труда?

Я хотел рассказать ему, что Соцтруда уже 
некоторое время не дают, но это было бы 
слишком жестоко. В конце концов, дают же 
Героя просто Труда.

— Главное,— неожиданно сказал Лев Ле-
щенко,— не дожить бы до того времени, 
когда тебе все равно уже будет, что дают.

И симпатия моя ко Льву Лещенко, кото-
рому было по всем признакам пока что да-
леко не все равно, еще больше возросла, а 
он уже говорил про Расула Гамзатова, ко-
торый в советское время получил, кажет-
ся, совсем уже все, но когда его спрашива-
ли, что ему еще осталось взять, честно при-
знавался:

— Почту и телеграф.
И все тот же Расул Гамзатов помнится 

Льву Лещенко его фразой, обращенной к 
простым людям, которые встречались хоть 
однажды ему на жизненном пути (или про-
сто на улице): «В следующий раз, когда ме-
ня увидите, не делайте вид, что меня не зна-
ете!»

Я тоже, как, видимо, и Лев Лещенко, чув-
ствовал в этом высказывании всю силу са-
моиронии, великодушия и всепрощатель-
ности великого сына советского народа по 
отношению уже к его детям.

Диктор Игорь Кириллов рассказал мне, 
что он получит сегодня орден Дружбы.

— Друж-бы! — он даже выкрикнул или, 
вернее, продекламировал это слово. Оно 
много значило для Игоря Кириллова.

Я честно сказал ему, что уж он-то заслу-
жил точно. 

— Ну что значит заслужил?..— сразу за-
сомневался Игорь Кириллов.— А может, и 
не заслужил. Просто работал на страну. И на 
ту, и на эту…

Я, конечно, сразу насторожился. О какой 
еще стране шла речь? Двойное гражданст-
во?.. Вот уж про него бы не подумал… Что-
то еще?

Да, оказалось, что-то еще. Я вовремя по-
нял, что диктор, наверное, имел в виду СС-
СР и Россию. Так и оказалось. 

— А тогда какая вам больше нравится? — 
рискнул спросить я его.

— А вот та, где молодым везде у нас доро-
га, старикам везде у нас почет! — вскричал 
вдруг Игорь Кириллов, но даже если бы он 
говорил вполголоса, эти великие полголоса 
раздавались бы под сводами холла первого 
корпуса Кремля как набат Судного дня, а вто-
рые полголоса — как его колокольный звон. 
Так уж наградил его кто-то неравнодушный 
еще до Владимира Путина, а он сумел, надо 
отдать ему должное, воспользоваться.

Певица Валерия получала орден Друж-
бы народов и вспоминала про одного вели-
кого артиста, который не так давно, на свое 
восьмидесятилетие, обратил внимание на 
то, что ему что-то ничего не вручили, и рас-
строился. «А просто,— сказала она ему,— у 
тебя ведь, по-моему, все есть. Вручать-то и 
нечего». Они сели, еще раз внимательно все 
посчитали и окончательно убедились: и в 
самом деле, все, что могли, ему уже дали, от 
и до. Но настроение, он потом говорил, от 
этого так и не поднялось.

Кроме того, Валерия, отвечая на мой во-
прос про последние события на Украине, 
вспоминала, что она как-то попала в спи-
ски «Миротворца» и с тех пор на Украине не 
была, но если бы и не попала, все равно ни 
за что бы не поехала:

— Это, знаете, как Юрия Антонова спро-
сили, почему он не ездит на Украину, хотя 
ни в каких списках не состоит, а он, не за-
думываясь, ответил: «Ну я же не хочу быть 
военнопленным». Валерия заверила меня, 
что и все люди доброй воли, а таких в холле 
большинство, теперь уже тоже так думают.

Александр Збруев признался, что работа-
ет в театре 57 лет, «и приятно, что тебя не за-
были».

— Значит, ты на кого-то произвел впечат-
ление! — предположил он с большой долей 
вероятности.— Но, знаете, не к этому надо 
стремиться. Совершенно не к этому.

Я поймал себя на том, что сегодня в хол-
ле и правда много людей доброй воли. Так 
все-таки мог рассуждать только хороший че-
ловек.

— Но к чему? — переспросил я и в самом 
деле заинтересованно.

— Да как же? — переспросил Александр 
Збруев.— Нужно играть. И в театре, и в кино. 
Оно ведь было когда-то. Кино. А сейчас я бы 
не сказал, что кто-то снимает кино. То ли не 
могут проявить себя, то ли им не дают, то ли 
они деньги все время ищут, чтобы проявить 
себя. А где душа человеческая?! Где сердце, я 
вас спрашиваю! Артист копит в душе и в сер-
дце и если не отдает — вот это и есть беда!

Монолог ему без преувеличения удался.
— В общем,— закончил Александр Збру-

ев,— я стараюсь не сниматься.— Правда, 
сейчас снимаюсь у одного режиссера. Име-
ни-то его я вам не назову. Но я у него снима-
юсь. Потому что я с ним в театре сделал и «Бо-
риса Годунова», и «Князя», Рогожина играл… 
Так что у него я и в сериале сняться могу.

Александр Збруев рассказал уже слиш-
ком много, чтобы даже мне понять, что 
речь-то идет о Константине Богомолове.

Ну да, это им обоим, кажется, повезло.
Владимир Путин что-то не заставил себя 

ждать. Лауреатов было много, и в этот раз 
каждый отчего-то стремился выговорить-
ся. Я обратил внимание, что это вообще-то 
снежный ком. Достаточно, например, про-
молчать первому из награждаемых, потом 
по каким-то причинам второму — и осталь-
ные предпочитают получить свою награду 
и вернуться к себе на место. Но если начал 
один — все, и остальные, кажется, начина-
ют думать, что и они теперь должны обяза-
тельно что-то донести. Впрочем, некоторым 
и правда бывает, справедливости ради, что 
сказать.

Космонавт Сергей Рыжиков, подняв-
шись в свое время на орбиту, видимо, ока-
зался слишком близко к Богу, и теперь, если 
не ошибаюсь, все время состоит на связи с 
ним, которую, между прочим, не устает под-
черкивать:

— Божьей милостью мне, простому 
мальчишке из обычной семьи, посчастли-

вилось исполнить свои детские мечты — 
послужить в военно-воздушных силах, вы-
полнить длительный полет в составе экс-
педиции на Международной космической 
станции… А для себя считаю это авансом 
для дальнейшего достойного труда во бла-
го Отечества и во славу Божию.

Впрочем, было достойно уважения, что 
здесь, в Екатерининском зале, Сергей Ры-
жиков так уважительно говорил не о при-
сутствующих, а об отсутствующих. Не у всех 
был именно такой настрой.

Президент Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук с присущей ему легкостью 
раскрывал гостайны:

— Курчатовский институт изначально 
возник для реализации атомного проекта, 
точнее, создания ядерного оружия. И надо 
сказать, что в кратчайший срок эта задача 
была решена! 

До сих пор о целях создания Курчатов-
ского института говорили все-таки более 
туманно. И по выражению Сергея Рыжико-
ва, Бог знает, сколько бы это еще продолжа-
лось, если бы не Михаил Ковальчук. 

Более того, на этом признании прези-
дент Курчатовского института даже не при-
тормозил:

— Хотел бы сказать, что сегодня мы при-
ступили к реализации масштабного проекта, 
который, по сути, превосходит атомный про-
ект! Это переход к новому технологическому 
укладу, основанному на природоподобных 
технологиях, которые находятся внутри ес-
тественного ресурсооборота природы!

А вот на этом уже точно следовало оста-
новиться: присутствующие в зале рискова-
ли через мгновение стать невыездными. Но 
Михаил Ковальчук и остановился. 

— Вы знаете,— обратился Лев Лещенко 
к президенту страны,— непривычно гово-
рить с трибуны, но очень хочется сказать. Я 
в первый раз, кстати, выхожу…

Но ему-то точно не стоило оправдывать-
ся ни перед кем. Да он и не стал.

— Я лично публике очень благодарен,— 
кивнул Лев Лещенко присутствующим.— 
Еще бы поработал немножко! И поработаю, 
наверное, уходить не собираюсь! Надеюсь, 
если Провидение, Господь Бог и вы, Вла-
димир Владимирович (все-таки верная по-
следовательность или, точнее, логическая 
цепочка была пройдена сейчас певцом.— 
А. К), дадите мне такую возможность!

Хотя именно в этой ситуации, если пре-
следовать прикладные цели, может, и сле-
довало бы поменять их местами. 

И наконец, Лев Лещенко оказался пер-
вым в Екатерининском зале, кто включил в 
повестку дня политические вопросы: 

— Россия — великая страна! Мы не при-
выкли покорствовать! Мы хотим справед-
ливости, мира и покоя для нашего Отечест-
ва. Я надеюсь, что Владимир Владимирович 
знает, как это сделать, а мы ему поможем!

Президент России ничем, впрочем, не 
дал понять, что он это знает.

— Хочу поблагодарить вас, Владимир 
Владимирович, всех, кто здесь присутству-
ет! — воскликнула Инна Чурикова, которая 
тоже получила орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени.

Она приготовила к этому утреннику сти-
хи. Анна Ахматова посвятила их когда-то 
«Родной земле»:

В заветных ладанках не носим на груди,
О ней стихи навзрыд не сочиняем,
Наш горький сон она не бередит,
Не кажется обетованным раем.
Не делаем ее в душе своей
Предметом купли и продажи,
Хворая, бедствуя, немотствуя на ней,
О ней не вспоминаем даже.
Да, для нас это грязь на калошах,
Да, для нас это хруст на зубах.
И мы мелем, и месим, и крошим
Тот ни в чем не замешанный прах.
Но ложимся в нее и становимся ею,
Оттого и зовем так свободно — своею.
Взгрустнулось, конечно (хотелось хоть на 

время церемонии забыть обо всей этой пер-
спективе).

Александр Збруев стал первым в этот день 
человеком, который принял дар молча.

Ирина Винер-Усманова, получившая ор-
ден «За заслуги перед Отечеством» II степе-

ни, призналась, что счастлива стоять «опять 
около флага России, обычно он всегда ря-
дом со мной, но только сверху. И это самое 
большое счастье, когда стоит наше поколе-
ние детей, потому что взрослые получают-
ся из детей».

Надо сказать, Ирина Винер-Усманова, 
кроме прочего, сообщила обнадеживаю-
щую новость:

— У нас, между прочим, художественной 
гимнастикой занимаются больше, чем фут-
болом, по статистике!

Особенно после того, как некоторых ли-
шили возможности заниматься футболом, 
а также бить прохожих на улицах (по мячи-
кам в том числе), статистика, уверен, и в са-
мом деле окончательно повернулась лицом 
к художественной гимнастике.

Бизнесмен Алишер Усманов что-то ска-
зал Владимиру Путину на ухо, а потом чест-
но поделился с участниками мероприятия:

— Я просто попросил прощения у Влади-
мира Владимировича, что одна семья заби-
рает много времени.

Да, что уж там, немало.
— Я свое обращение,— продолжил го-

сподин Усманов,— многоуважаемый Вла-
димир Владимирович, хотел бы посвятить 
вам, а не себе, и говорить о том, что я чув-
ствую (то есть все-таки, строго говоря, двум 
людям.— А. К.). Потому что то, что я чувст-
вую в этом зале, я пять лет тому назад ска-
зал. И вот это ощущение чуда, которое со 
мной происходит в той стране, которой ру-
ководит Владимир Владимирович, продол-
жается! Спасибо Аллаху, еще одна пятилет-
ка прошла!

Нет, все-таки речь шла не про двоих да-
же, а про троих.

— И я сегодня могу сказать свою огром-
ную благодарность президенту за столь 
высокую оценку не только от себя само-
го, от коллектива, всех спортсменов Феде-
рации фехтования, которую сегодня я воз-
главляю,— продолжил Алишер Усманов.— 
От имени всех работников двух огромных 
холдингов, «Металлоинвеста» и «МегаФо-
на». И, к счастью, я имею возможность се-
годня сказать огромное спасибо от моих со-
отечественников, от всех граждан Узбекис-
тана, где я родился, от президента (Узбекис-
тана.— А. К.), многоуважаемого господина 
Мирзиёева, до рядового гражданина за ва-
шу огромную братскую поддержку! И за то, 
что Россия продолжает играть роль, кото-
рую ей предначертал Всевышний,— сохра-
нение человеческой души на одной шестой 
части суши!

За Алишером Усмановым, как оказалось, 
стоит слишком много людей. Немногим 
меньше, похоже, чем за самим Владимиром 
Путиным (особенно учитывая результаты 
последних соцопросов, посвященных рос-
сийскому президенту.— А. К). Хотя суши, 
строго говоря, все-таки уже меньше, чем од-
на шестая. Впрочем, мы же до конца не зна-
ем, что имел в виду Алишер Усманов.

Игуменья Феофания, получая орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV степени, под-
держала прежде всего Сергея Рыжикова:

— Благодарю Господа, что Господь сподо-
бил меня восстанавливать памятники фе-
дерального значения, которые Московская 
патриархия мне доверила!.. Спаси Господи, 
за такое доверие. Думаю, что в России и Мо-
скве памятники, которые восстанавливают-
ся, принесут добро людям и нашему поко-
лению.

К подъезду первого корпуса игуменью 
Феофанию подвез, будем благодарить Го-
спода, 500-й «мерседес», который, Бог даст, 
принесет добро и ей самой. А если научим-
ся благодарить так, как она, то, может, и нам 
тоже.

 Режиссер Карен Шахназаров, ставший 
обладателем ордена Александра Невского, 
рассказал, что гордится этой наградой и что 
«в общем, что бы как бы ни говорили (а го-
ворят-то всякое.— А. К.), именно культура 
создает нацию, именно в ее ответственно-

сти лежит формирование нации! И я над-
еюсь, что в какой-то степени моя неболь-
шая доля участия в этом есть!

Всего несколько слов, и все, и у нас есть 
теперь Карен Формирующий Нацию Шах-
назаров.

Капитан танкера-газопровода «Кристоф 
де Маржери» Сергей Зыбко заинтриговал с 
первого слова:

— Мне и моему экипажу выпала честь 
участвовать в исторических событиях на 
пути освоения русской Арктики, о которой 
я читал еще подростком, в книге «Два капи-
тана»,— и сейчас находиться там.

Вопрос был прежде всего в том, кого же 
тогда мы видели перед собой теперь, если 
Сергей Зыбко был там, в русской Арктике. 
Сразу скажу, что удовлетворительного от-
вета, несмотря на то, что выступление Сер-
гея Зыбко было продолжительным, да что 
там, он как будто лег в дрейф… Нет, удов-
летворительного ответа так и не поступи-
ло. Но зато:

 — Ну и вообще, моряки — патриоты,— 
рассказал он.— И у нас все патриоты. И ког-
да есть не только экономический эффект, а 
еще и политический эффект, особенно при-
ятно. Первый груз мы привезли в Англию, 
а оттуда сжиженный газ ушел в Бостон, Со-
единенные Штаты Америки. Это очень бы-
ло нам приятно! 

 И всем стало приятно. 
 Юрий Борисочкин, старший тренер 

женской сборной России по самбо, которо-
му президент вручил орден Почета, также 
прочел стихи, и что особенно ценно, это бы-
ли его собственные стихи, к тому же посвя-
щенные лично Владимиру Путину: «Никто 
ведь с Вами не сравнится, ни в чем ведь Вас 
не превзойти, и вряд ли кто-то усомнится в 
Вашем сверхправедном пути». 

 Впрочем, в слове «вряд ли» все-таки доля 
сомнения была заложена сама собой.

 Президент городской клинической 
больницы номер 31 Георгий Голухов, полу-
чив свой орден Почета, оказался гостепри-
имнее всех:

 — На всякий случай, Владимир Влади-
мирович, хочу сказать, что наша больница 
работает 24 часа в сутки, находится на ули-
це Лобачевского, 42, рядом с двумя прави-
тельственными трассами: из Внуково удоб-
но и по Ленинскому проспекту тоже!

 Предложение было, если я ничего не пу-
таю, встречено с пониманием.

 А вот и певец Леонид Агутин, получив-
ший орден Дружбы, промолчал. Тут ведь не 
знаешь, что легче дается: промолчать или 
выступить.

 Между тем Владимир Путин сказал еще 
и несколько слов на прощанье, и что-то они 
оказались вескими: 

 — Коллега говорил о том, что считает 
трудности, с которыми сталкиваемся, вре-
менными. Хочу с вами пополемизировать. 
Чем дальше мы идем, чем выше забираем-
ся, тем больше будет трудностей.

 Это мы слышали, если не ошибаюсь, 
в первый раз. Владимир Путин, кажется, 
стал заложником собственного желания от-
толкнуться, как обычно, от вышесказанно-
го кем-то, и сомнительная красота этой сом-
нительной мысли увлекла его за собой. А он 
уже — и всех остальных за собой. Туда, вы-
ше, где еще больше трудностей. Нет, ну хотя 
бы не в этот праздничный день… 

 Наверное, и правда президент готовится 
сказать нам что-то про таран в Азовском море. 

 — Но залог того, что мы их всегда прео-
долеем и сделаем это блестяще,— это такие 
люди, как вы, ваши учителя и ваши учени-
ки! — окончание было предсказуемо. 

 Пока участники церемонии чокались с 
президентом бокалами с шампанским, я обра-
тил внимание, что тюменский маляр Екатери-
на Ходаковская, ставшая в этот день заслужен-
ным строителем России, осторожно покрути-
ла в руках бокал и аккуратно поставила его на 
стол рядом со стойкой с микрофоном. 

 — Совсем не пьете шампанское? — 
участливо переспросил я ее.

 Екатерина Ходаковская категорически 
покачала головой:

 — Вообще не пью!
 Она критически еще раз посмотрела на бо-

кал и только после этого махнула его до дна.

Лев Лещенко, получив орден, 
понял, что он его заслужил   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Заслужили перед Отечеством: 
слева направо —  
Михаил Ковальчук,  
Ирина Винер-Усманова  
и Алишер Усманов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Магасский городской суд Ингу-
шетии признал ингушского оппо-
зиционера Магомеда Хазбиева 
виновным в экстремизме и неза-
конном хранении оружия и при-
говорил его к 2 годам 11 меся- 
цам колонии-поселения, а так- 
же штрафу в размере 50 тыс. 
руб. Суд зачел каждый день,  
проведенный правозащитником 
в СИЗО, за два дня наказания, 
поэтому Магомед Хазбиев по-
сле вступления приговора в си-
лу может подать ходатайство об 
условно-досрочном освобожде-
нии (УДО). Сам Магомед Хазбиев 
вины не признал, утверждая,  
что наказан за правозащитную  
и оппозиционную деятельность. 
Защита намерена обжаловать 
судебное решение.

Магасский суд признал Магоме-
да Хазбиева виновным сразу по че-
тырем статьям УК РФ — ч. 1 ст. 282 
(возбуждение ненависти к социаль-
ной группе), ч. 1 ст. 222 (незакон-
ное хранение оружия), ч. 1 ст. 222.1 
(незаконное хранение взрывчатых 
веществ и боеприпасов) и ст. 319 
(оскорбление представителя влас-
ти). По последней статье оппозици-
онеру был назначен штраф в разме-
ре 10 тыс. руб., но от этого наказания 
он был освобожден в связи с истече-
нием срока давности. По остальным 
статьям путем частичного сложения 
суд назначил Магомеду Хазбиеву 2 
года 11 месяцев колонии-поселения 
и штраф в размере 50 тыс. руб.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, про-

блемы с правоохранительными ор-
ганами у оппозиционера Хазбиева 
начались в 2015 году. Тогда в его до-

ме был проведен обыск, поводом 
для которого стал запрос из полиции 
Ростова-на-Дону, разыскивавшей уг-
нанный там автомобиль Toyota Land 
Cruiser 200. В угоне иномарки ин-
гушские полицейские подозревали 
оппозиционера и его близких род-
ственников. Под предлогом поиска 
внедорожника правоохранители 
провели обыски также в доме роди-
телей Магомеда Хазбиева и других 
его родственников. Впрочем, в ходе 
дальнейшего расследования, в кото-
ром приняли участие и ростовские 
полицейские, подозрения ингуш-
ских сотрудников не подтвердились.

Тем не менее преследование Ма-
гомеда Хазбиева не прекратилось: 
ингушские полицейские объявили, 
что во время обысков в доме оппози-
ционера нашли пистолет, патроны к 
нему, а также взрывчатые вещества. 
В результате в отношении оппозици-
онера было возбуждено уголовное 
дело по ст. 222 (незаконное хранение 
оружия) и ст. 222.1 (незаконное хра-
нение взрывчатых веществ) УК РФ.

Сам Магомед Хазбиев заявил, что 
оружие ему подкинули, и добро-
вольно явился на допрос в МВД ре-
спублики. Но после первой же встре-
чи со следователем, поняв, что его 
могут арестовать, правозащитник 
уехал в Грозный, где и провел три 
года. Уже позже Магомеда Хазбие-
ва, проанализировав распространя-
емые им видеоролики с критикой 
ингушских чиновников, правоох-
ранители обвинили в разжигании 
ненависти к социальной группе и 
оскорблении представителя власти.

В начале 2018 года Магомед Хаз-
биев выехал из Грозного, где он на-

ходился под госзащитой после по-
пытки покушения на него, и сдал-
ся ингушским правоохранителям. 
Однако, несмотря на доброволь-
ную явку, оппозиционер был аре-
стован и помещен в СИЗО. Магомед 
Хазбиев свою вину на следствии и 
в суде не признал. В последнем сло-
ве он заявил, что его наказывают за 
правозащитную и оппозиционную 
деятельность. Отметим, что Маго-
мед Хазбиев прежде возглавлял ин-
гушское региональное отделение 
партии ПАРНАС и был членом экс-
пертного совета при российском 
омбудсмене, ранее его неоднократ-
но привлекали к административ-
ной ответственности за проведе-
ние несанкционированных массо-
вых акций.

Отметим, что суд зачел каждый 
день нахождения Магомеда Хазбие-
ва в СИЗО за два дна колонии-поселе-
ния. Поэтому правозащитнику оста-
лось находиться в заключении нем-
ногим меньше года. А после вступле-
ния приговора в законную силу он 
уже имеет право подать ходатайст-
во об УДО.

Защита оппозиционера намере-
на обжаловать приговор. «Мой под-
защитный занимался обществен-
ной деятельностью, которая не нра-
вилась властям, это, на мой взгляд, 
и стало причиной столь серьезного 
наказания»,— считает адвокат осу-
жденного Хеда Ибриева.

Муса Мурадов

Ингушского оппозиционера 
приговорили  
к ходатайству об УДО
Магомеду Хазбиеву зачли за отсиженное  
более половины назначенного срока

Магомед Хазбиев  
связывает вынесенный  
ему приговор с собствен-
ной общественной  
деятельностью

Пленум Верховного суда РФ (ВС) 
27 ноября решил внести в Гос-
думу проект поправок к зако-
нодательству, увеличивающих 
полномочия Высшей квалифика-
ционной коллегии судей (ВККС). 
ВККС от региональных коллегий 
планируется передать все пол-
номочия по согласованию уго-
ловного преследования судей, 
а также возможность изменять 
«дисциплинарные» решения ККС 
субъектов РФ. В судейском со-
обществе мнения относительно 
реформы разделились: одни ви-
дят в ней «поражение в правах ре-
гиональных судей», другие при-
ветствуют передачу «решений 
о судьбах людей» от «смотрящих 
в рот местным начальникам» ре-
гиональных судейских коллегий 
к «более независимой» ВККС.

Проект поправок, одобренный 
пленумом ВС, коснется федераль-
ных законов «О статусе судей в РФ» и 
«Об органах судейского сообщества в 
РФ». В первом случае речь идет о пе-
редаче от региональных ККС к выс-
шей квалифколлегии решения во-
просов о согласии на уголовное пре-
следование почти всех российских 
судей вплоть до мировых. Сейчас 
ВККС решает такие вопросы только в 
отношении судей ВС РФ, региональ-
ных судов, апелляций и кассаций об-
щей юрисдикции, а также арбитраж-
ных и военных судов. Для того что-
бы возбудить дело против районно-
го или мирового судьи или привлечь 
его как обвиняемого, главе Следст-
венного комитета России необходи-

мо обращаться в региональные кол-
легии. Местным ККС планируется 
оставить решения только в отноше-
нии судей уставных и конституцион-
ных судов регионов. Согласиться на 
преследование судей Конституци-
онного суда РФ по-прежнему сможет 
только сам КС. Из пояснительной за-
писки к законопроекту следует, что в 
ВС существующую систему считают 
громоздкой. Там ссылаются на то, что 
судьи могут оспорить решения мест-
ных ККС не только в высшей колле-
гии, но и в судах регионов, а затем и 
в ВС: «Соответственно, принятие ре-
шения о возбуждении уголовного де-
ла в отношении судьи либо о предъ-
явлении ему обвинения затягивает-
ся». Решения ВККС по законодатель-
ству можно оспорить только в ВС РФ.

Кроме того, ВС предлагает дать 
ВККС возможность изменять ре-
шения местных ККС по дисципли-
нарным делам. Сейчас ВККС впра-
ве только полностью отменить их 
по жалобе «обвиняемого» судьи. В 
ВС отмечают как «тенденцию по-
следних лет» рост числа случаев 
максимально строгого дисципли-
нарного наказания — досрочного 
прекращения полномочий судьи 
(30 в 2017 году при 22 в 2015-м). «Не-
соразмерность взыскания (совер-
шенному деянию.— 

”
Ъ“) является 

одной из основных причин отме-
ны решений ККС. Реализация пред-
ложения позволит более адекват-
но реагировать на дисциплинар-
ные проступки судьи и принимать 
справедливые решения»,— гово-
рится в пояснительной записке. По 

данным «Вестника ВККС», местные 
коллегии в 2017 году привлекли к 
дисциплинарной ответственности 
228 судей, из них 112 получили пре-
дупреждения, и лишь 22 судей кол-
легии отказались привлекать к от-
ветственности. «Уголовные» реше-
ния коллегий единичны — в прош-
лом году ВККС согласилась на воз-
буждение дел в отношении двух су-
дей, еще одного силовики привле-
кли в качестве обвиняемого. Регио-
нальные ККС одобрили дела в отно-
шении пяти коллег, еще в отноше-
нии трех они сделать этого не дали.

В судейском сообществе мнения 
относительно проекта разделились. 
«У региональных судей забирают 
право защитить себя и передают его 
в столицу, где на решение могут вли-
ять те же имеющие федеральное под-
чинение силовые структуры. Дисци-
плинарная часть проекта — 

”
каучу-

ковая“. ВККС сможет как смягчить, 
так и ужесточить наказание, выне-
сенное местной ККС. В идеале она 
не должна иметь второй возможно-
сти»,— считает профессор ВШЭ, су-
дья в отставке Сергей Пашин. Еще 
один судья в отставке, работавший 
в одном из регионов ЦФО, отмеча-
ет, что «местные коллегии смотрят 
в рот председателям региональных 
судов и чаще всего исполняют их во-
лю». «Насколько она адекватна, мож-
но судить хотя бы по тому, что ВККС 
отменяет решения ККС субъектов 
по дисциплинарным делам. Зави-
симость от них перестанет быть по-
вальной»,— уверен он.

Всеволод Инютин

Провинившихся судей 
отправляют в Москву
Согласие на возбуждение дел в отношении них  
могут передать высшей квалифколлегии

На заседании Центризбиркома 
(ЦИК) 28 ноября будет создан на-
учно-экспертный совет, в кото-
рый планируется включить около 
70 человек. Он может быть при-
влечен к разработке Избиратель-
ного кодекса. Кураторством со-
вета, по словам собеседников 

”Ъ“, будет заниматься член ЦИКа, 
бывший референт государствен-
но-правового управления прези-
дента РФ Евгения Орлова.

На заседании ЦИКа 28 ноября 
председатель комиссии Элла Пам-
филова предложит создать научно-
экспертный совет при ведомстве. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, близких к 

ЦИКу, в совет может войти около 70 
человек, рекомендации по его соста-
ву даст госпожа Памфилова и она же 
утвердит его к началу декабря. Среди 
тех, кто войдет в состав совета,— со-
председатели движения «Голос» Анд-
рей Бузин и Григорий Мельконьянц 
и эксперт движения Аркадий Люба-
рев. Предложения войти в состав со-
вета поступали ряду политтехноло-
гов. Советник спикера Госдумы на 
общественных началах политолог 
Алексей Чадаев сказал 

”
Ъ“, что ему 

предложили поучаствовать в рабо-

те совета, но не обрисовали возмож-
ные задачи. Пока распределения ро-
лей и полномочий в совете нет, и 
«это будет решаться по мере взаимо-
действия с ЦИКом и друг с другом», 
сказал 

”
Ъ“ господин Любарев. Пред-

полагается, что руководящих долж-
ностей в совете не будет, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. В то же 

время появится курирующий член 
Центризбиркома — Евгения Орлова.

Госпожа Орлова была назначена 
членом ЦИКа 20 октября, а до этого с 
2004 года работала референтом госу-
дарственно-правового управления 
президента РФ. Она же будет кури-
ровать и разработку Избирательно-
го кодекса, утверждает собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе. Раньше этим вопросом 

лично занималась председатель ЦИ-
Ка. Став главой ведомства в 2016 го-
ду, именно Элла Памфилова обеща-
ла заняться вопросом разработки 
кодекса и говорила, что поднима-
ла этот вопрос на встречах с главой 
государства. По утверждению собе-
седника 

”
Ъ“ в ЦИКе, научно-эксперт-

ный совет не ограничится вопроса-
ми проработки кодекса и займется 
поправками в действующее избира-
тельное законодательство, напри-

мер инициативой переноса Едино-
го дня голосования, а также измене-
ния сроков полномочий и статуса 
членов участковых избирательных 
комиссий. 

Напомним, соглашение о разра-
ботке кодекса 4 июля подписали ди-
ректор Российского фонда свобод-
ных выборов (РФСВ) Максим Лесков 
и декан факультета политологии МГУ 
Андрей Шутов. К работе привлечены 
специалисты юрфака МГУ. Максим 
Лесков сказал 

”
Ъ“, что планируется 

также задействовать «молодежь, для 
которой кодекс и разрабатывается». 
Он уточнил, что речь идет об исполь-
зовании исследовательских работ сту-
дентов и аспирантов МГУ и привлече-
нии членов молодежных избиратель-
ных комиссий, где уже созданы спе-
циальные рабочие группы. По его 
словам, это поможет «сформировать 
кадровый резерв» в правовой сфе-
ре. Предварительный проект кодек-
са планируется представить до конца 
года, сказал он.

Ранее Элла Памфилова говорила 

”
Ъ“, что форма, в которой будут вно-

ситься изменения в законодательст-
во, не принципиальны.

Лада Шамардина

У избирательного кодекса 
появится куратор
ЦИК готовит список специалистов  
по политическим и юридическим аспектам выборов

Вчера Высшая квалификацион-
ная коллегия судей (ВККС) реко-
мендовала кандидатов на долж-
ности председателей судов 
Московской и Нижегородской  
областей, Якутии и Хабаровско-
го края. При этом ВККС прекрати-
ла производство по заявке Рома-
на Батршина, претендовавшего 
на место руководителя Смолен-
ского облсуда.

Рассматривая кандидатуры заме-
стителей председателя Верховного 
суда республики Саха (Якутия) Лю-
бови Летучих и Александра Седа-
лищева на место руководителя ре-
гионального суда, члены ВККС на-
помнили, что первой весной было 
отказано в рекомендации, так как 
ее дочь работала консультантом по 
правонарушениям в правительстве 
Якутии. А к господину Седалищеву 
возникли вопросы из-за того, что ра-
нее он являлся адвокатом. Кандидат 
Седалищев объяснил, что защитни-
ком был 16 лет назад, а госпожа Ле-
тучих ответила, что ее дочь уже уво-
лилась из правительства. Послед-
ний ответ удовлетворил членов 
ВККС, которые после короткого со-
вещания рекомендовали ее на по-
вышение, тем более что сейчас она 
является и. о. председателя ВС Яку-
тии, которая ушла на пенсию.

После этого были рассмотрены 
заявления председателя ККС При-
морского края Елены Демидовой 
и председателя суда Еврейской АО 
Виталия Старецкого, рассчитывав-
ших возглавить Хабаровский кра-
евой суд. В ВККС усмотрели кон-
фликт интересов у обоих соискате-
лей. Так, будучи членом президи-
ума краевого суда, госпожа Деми-
дова рассматривала иск организа-
ции, где работала ее дочь, а госпо-
дин Старецкий участвовал в разби-
рательстве дела, в котором фигури-
ровала организация его тещи. 

Объяснения госпожи Демидовой 
показались членам коллегии более 
убедительными: соискатель отме-
тила, что решение вынесла еще до 
того, как ее дочь поступила на рабо-
ту. А когда претензии стали касать-

ся периода, когда дочь уже числи-
лась в организации, госпожа Деми-
дова вышла из состава членов пре-
зидиума, чтобы не допускать кон-
фликта интересов. Господин Ста-
рецкий, заметив, что мнение чле-
нов коллегии склоняется в пользу 
его конкурента, снял свою кандида-
туру, передав главе ВККС Николаю 
Тимошину соответствующее заяв-
ление. «Вы его, что, заранее напи-
сали? — удивился господин Тимо-
шин, добавив: — Что ж, мы не мо-
жем никого против его воли реко-
мендовать на должность…»

Кандидатуру Елены Демидовой 
ВККС поддержала единогласно.

Затем было рассмотрено заявле-
ние члена президиума Верховного 
суда России Алексея Харламова, ра-
ботавшего в ВС с 1993 года и руко-
водившего секретариатом Вячесла-
ва Лебедева. К кандидату на долж-
ность председателя Московского 
областного суда, прежний руко-
водитель которого Василий Воло-
шин возглавил 3-й кассационный 
суд общей юрисдикции, вопросов 
у членов ВККС не возникло. До-
кладчик лишь отметил, что госпо-
дин Харламов не имеет препятст-
вий для занятия должности, зато у 
него есть награды и благодарность 
от президента России. 

Не вызвало вопросов и заявле-
ние о рекомендации на должность 
председателя Нижегородского об-
ластного суда от его действующего 
заместителя Вячеслава Поправко. 
Докладчик отметил, что исполняя 
свои обязанности, тот не имел на-
реканий, и поэтому рекомендовал 
его утвердить. Кстати, прежний ру-
ководитель суда Анатолий Бондар 
назначен председателем 2-го касса-
ционного суда общей юрисдикции.

Соискателя на должность предсе-
дателя Самарского областного суда 
(у руководителя Любови Дроздовой 
заканчиваются полномочия в 2019 
году) Вадима Кудинова попросили 
объяснить, в связи с чем поступил 
депутатский запрос о наличии у его 
матери четырех объектов недвижи-
мости общей стоимостью 40 млн 

руб. Господин Кудинов рассказал, 
что из собственности у его матери 
лишь квартира, дача, гараж и недо-
строенная недвижимость, а все это 
оценивается в 8 млн руб., что соот-
ветствует доходам его семьи. Чле-
нам ВККС ответ показался убеди-
тельным, и за господина Кудинова 
проголосовали единогласно.

После этого председатель ВККС 
Тимошин как-то буднично заметил, 
что заявление кандидата на долж-
ность председателя Смоленского 
областного суда, поступившее от 
временно исполняющего его обя-
занности Романа Батршина снято. 
По данным 

”
Ъ“, это произошло по-

тому, что к соискателю возникли во-
просы в связи со скандалами в са-
мом суде. Его председатель Влади-
мир Войтенко покинул должность 
после того, как его подчиненные 
вынесли решение в пользу обви-
няемого в мошенничестве бизнес-
мена Константина Пономарева, а 
затем в его кабинете и доме были 
проведены обыски по делу, связан-
ному со взяткой. Очевидно, в ВККС 
посчитали, что суд должен возгла-
вить человек со стороны.

Из двух кандидатов на долж-
ность председателя суда Ханты-
Мансийского автономного окру-
га члены ВККС рекомендовали су-
дью Павла Шкилёва, отклонив за-
явление зампреда этого суда Ана-
толия Полуяна. При этом члены 
ВККС попросили господина Шки-
лёва объяснить, не усматривает ли 
он конфликта интересов в том, что 
став председателем суда, будет рас-
сматривать жалобы на решения 
его племянницы — работника су-
да нижестоящей инстанции. «Моя 
племянница работает в граждан-
ской коллегии, а я рассматриваю 
жалобы по административным де-
лам»,— ответил господин Шкилёв.

Рекомендации ВККС в декаб-
ре рассмотрит кадровая комиссия 
при президенте РФ. Если кандида-
туры ее устроят, указы о назначе-
ниях председателей могут последо-
вать уже к концу года.

Алексей Соковнин

Мособлсуду нашли  
председателя в Верховном
Высшая квалифколлегия судей  
рекомендовала председателей
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Автор китайских «экспери-
ментальных генно-модифи-
цированных близнецов» Хэ 
Цзянькуй может быть отдан 
под суд. Национальная ко-
миссия по здравоохранению 
Китая заявила, что тщатель-
ным образом проверит закон-
ность его действий. Предста-
вители Южного университета 
науки и технологий Шэньчжэ-
ня (ЮУНТ), где он работал, за-
явили, что ничего не знали об 
экспериментах с геномом че-
ловека. Один из авторов ме-
тодики редактирования гено-
ма CRISPR Фэн Чжан призвал 
к мораторию на подобные 
действия. В России ученые 
также проводят аналогичные 
эксперименты, но пока произ-
водить на свет генно-модифи-
цированных детей не спешат.

Экспертный совет по меди-
цинской этике города Шэнь-
чжэня сообщил, что начинает 
расследование в отношении Хэ 
Цзянькуя. По словам членов со-
вета, ученый, который ранее за-
явил, что ему удалось отредакти-
ровать геном двух новорожден-
ных девочек, никак не консуль-
тировался с ними и «никогда не 
делал отчетов», соответствую-
щих их стандартам. Президент 
университета Чэнь Шии созвал 
экстренное совещание, на кото-
ром собрал всех ученых, имев-
ших хотя бы косвенное отноше-
ние к проекту, и объявил им, что 
«ЮУНТ не имеет к этому никако-
го отношения». Факультет биоло-
гии ЮУНТ также заявил, что ис-
следование господина Хэ «серь-
езно нарушило этические и ака-
демические стандарты». Нацио-
нальная комиссия по здравоох-
ранению Китая заявила, что тща-
тельным образом проверит за-
конность действий ученого.

В законах КНР, в отличие от 
многих других стран, нет прямо-
го запрета на работу с генами эм-
брионов. Но этические нормы, 
выработанные Министерством 

науки и технологии и Министер-
ством здравоохранения Китая, за-
прещают подсаживать генетиче-
ски модифицированные зароды-
ши женщинам в ходе процедуры 
экстракорпорального оплодот-
ворения (дети были зачаты имен-
но с ее помощью). «Эти две девоч-
ки — подопытные кролики, ко-
торые будут взрослеть, не имея 
представления о том, каким ри-
скам они подвержены»,— заявил 
в интервью китайскому порталу 
Sina ученый Института молеку-
лярной медицины Пекинского 
университета Лю Ин.

Напомним, Хэ Цзянькуй ут-
верждал, что удалил у девочек 
ген CCR5, чем обеспечил им им-
мунитет к ВИЧ. В видеообраще-
нии ученый назвал рождение 
двух здоровых детей с изменен-
ными генами «историческим 
прорывом Китая в профилакти-
ке заболеваний». Он указал на 
то, что отец девочек, которых на-

звали Лулу и Нана, был ВИЧ-по-
ложительным. «Теперь они бу-
дут здоровы, а у отца появился 
смысл жить и работать, у него 
есть цель»,— заявил Хэ Цзянькуй.

Замдиректора Центра изуче-
ния ВИЧ-инфекций Универси-
тета Цинхуа Чжан Линци в бесе-
де с Sina заметил, что последст-
вия действий Хэ Цзянькуя преду-
гадать невозможно. «Многие лю-
ди совершенно растеряны, вклю-
чая меня»,— заметил он. 122 ки-
тайских ученых написали откры-
тое письмо, в котором осудили 
своего коллегу и призвали пра-
вительство резко ограничить ра-
боту с генами человека. «Ящик 
Пандоры открыт, но мы можем 
еще закрыть его, пока не слиш-
ком поздно,— пишут ученые.— 
Это просто нечестно по отноше-
нию к тем китайским исследова-
телям, которые защищают трудо-
любие и инновации, основанные 
на научной этике».

Социальные сети в Китае тем 
временем активно обсуждают 
происшедшее. Многие вспоми-
нают цитату недавно умерше-
го астрофизика Стивена Хокин-
га, который выступал против 
редактирования генома людей. 
«Если такие сверхлюди появят-
ся, у 

”
обычных“ людей, которые 

проиграют им конкуренцию, бу-
дут политические проблемы,— 
предупреждал он.— Возможно, 

”
обычные“ люди вымрут или бу-

дут маргинализированы. Вместо 
них мы получим новую расу су-
ществ, которые будут изменять 
себя все быстрее».

Против подобных экспери-
ментов выступил и один из созда-
телей технологии «генетическо-
го инжиниринга» CRISPR (именно 
ею пользовался Хэ Цзянькуй) Фэн 
Чжан. Он заявил, что «при нынеш-
нем состоянии технологий» счи-
тает разумным введение «морато-
рия на подсадку модифицирован-
ных эмбрионов». Господин Фэн 
также указал на то, что, уменьшив 
риск заболевания ВИЧ, две ново-
рожденные девочки «получили 
повышенный риск заболевания 
лихорадкой Западного Нила».

Китай — одна из наиболее про-
двинутых в плане работы с чело-
веческими генами стран. С 2015 
года ученые страны, по инфор-
мации The Wall Street Journal, от-
редактировали гены 86 человек, 
больных ВИЧ и раковыми забо-
леваниями. Тем не менее случаев 
рождения детей с измененными 
генами до случая с Хэ Цзянькуем 
зарегистрировано не было.

В России также проводятся 
эксперименты по удалению ге-
на CCR5. В номере «Вестника РГ-
МУ» за июль—август 2018 года 
была опубликована статья девя-
ти авторов из МГУ, РГМУ имени 
Пирогова и Центра акушерства 
имени Кулакова, которым также 
удалось удалить ответственный 
за ВИЧ ген у человеческого эм-
бриона. Ученые отметили пози-
тивный эффект изменений, но 
не стали развивать эксперимент 
до рождения детей. «Только по-
сле однозначного подтвержде-
ния безопасности такие методы 
могут быть применены в реаль-
ной клинической практике»,— 
подытожили авторы статьи ис-
следование.

Михаил Коростиков

Генетик нарушил  
законы природы и КНР
Автора генно-модифицированных близнецов Хэ Цзянькуя 
обвиняют в «открытии ящика Пандоры»

Госорганы и госкомпании начали объяв-
лять конкурсы на поставку периодических 
изданий в следующем году. Больше все-
го на чтение газет и журналов готовы тра-
тить в управделами президента (УДП): 
12,1 млн руб. Кому именно предназначе-
на пресса, УДП теперь не указывает. В ап-
парате правительства выделили на под-
писку 3,1 млн руб.

УДП объявило сразу три конкурса на ока-
зание услуг по оформлению подписки на пе-
риодику в 2019 году. Общая сумма закупок со-
ставляет 12,1 млн руб.: УДП закупает как рос-
сийские (5,1 млн руб.), так и иностранные из-
дания (5,9 млн руб.) для сотрудников адми-
нистрации президента, а также прессу для 
сотрудников УДП (988 тыс. руб.). Количество 
изданий, которые заказывают в Кремль, со-
кратится. Для сотрудников АП выписывают 
161 российское СМИ (в прошлом году — 202). 
Больше всего комплектов, как и в предыду-
щие годы, планируется заказывать у ИД «Ком-
мерсантъ» (52 будничных выпуска и 32 суб-
ботних), на втором месте «Московский ком-
сомолец» (24 будничных выпуска и 14 ежене-
дельных). Пользуются популярностью «Ведо-
мости» (31 выпуск и одна электронная подпи-
ска), «Российская газета» (31 штука), «Извес-
тия» и «Независимая газета» (по 26 выпусков), 
«Аргументы и факты» (24) и «Новая газета» (20). 
Если в прошлом году в техзадании к закупке 
было указано, для кого именно предназна-
чаются издания, то сейчас получатели скры-
ты за порядковыми номерами абонементов. 
В списке есть журналы «Вокруг света», «Вопро-
сы истории», «Вопросы философии», «Искус-
ство кино», «Калашников. Оружие. Боеприпа-
сы. Снаряжение + ДЭ-ВЭ-ЙОТ», «Караван исто-
рий», The Hollywood Reporter (в прошлом го-
ду издание заказывал глава АП Антон Вай-
но) и Vogue Russia (его выписывал первый 
замглавы АП Сергей Кириенко). Количество 
иностранных изданий, которые выписыва-
ет УДП, сократилось с 68 до 58, причем боль-
шинство заказывают по одному комплекту. 
Лидируют журналы Time (4 экземпляра), Der 
Spiegel и The Economist (по 3 экземпляра).

Для аппарата правительства, который по-
тратит на СМИ 3,1 млн руб., самой дорогой ста-
нет подписка на газету «Коммерсантъ» (буд-
ничный выпуск и субботние номера обой-
дутся в 196 и 191 тыс. руб. соответственно). 
Чтение журнала «Эксперт» обойдется чинов-
никам в 237 тыс. руб., а «Экспорт вооруже-
ний» — почти в 139 тыс. руб. Иностранная 
пресса представлена, в частности, журналом 
The Economist (288 тыс. руб.) и газетой Die Welt 

(84 тыс. руб.). Чуть меньше тратится на подпи-
ску МИДа (сумма закупки — 2,9 млн руб.). По-
мимо традиционных газет МИД за 5 тыс. руб. 
выписывает газету «Труд» (и выпуск «Труд-7»), 
за 93 тыс. руб.— издание «Права человека. Пра-
ктика европейского суда по правам человека», 
в 409 тыс. руб. обойдется журнал «Экспорт воо-
ружений». Еще меньше тратят на прессу в мос-
ковской мэрии. Ей подписку обеспечит «Урал-
пресс партнер», сумма контракта — 1,207 млн 
руб. (в прошлом году победителем была «Урал-
пресс лидер»). Как и в прошлом году, в списке 
56 как электронных, так и печатных изданий. 
В правительстве столицы интересуются в том 
числе иностранными изданиями: Time, Stern, 
L’Express, VIEW by stern.

Центризбирком закупает подписку на 
737 тыс. руб.: всего ведомству требуется 49 ком-
плектов газет и 37 комплектов журналов. Са-
мой популярной в ЦИКе оказалась «Независи-
мая газета» (9), далее следует «Комсомольская 
правда» (7), «Коммерсантъ» и «Аргументы и фак-
ты» (по 6). Будут в ЦИК доставлять газеты «Ведо-
мости», «Известия», «Правда» и «Советская Рос-
сия» (по одной штуке; в ЦИКе есть представи-
тель КПРФ). Еще скромнее запрос «Роспечати»: 
она выделяет на закупку периодических изда-
ний 361 тыс. руб. Всего в списке 27 газет и жур-
налов. Больше всего в «Роспечати» интересуют-
ся «Российской газетой» (9 экземпляров буднич-
ной и 7 еженедельной) и «Московским комсо-
мольцем» (6), а «Коммерсантъ» закажут в пяти 
экземплярах. Специализированные издания 
«Журналистика и медиарынок», «Советник бух-
галтера бюджетной сферы» и «Справочник ка-
дровика» выпишут по одному экземпляру.

Российский фонд фундаментальных ис-
следований (РФФИ), выделяющий гранты на 
научные исследования, потратит на подписку 
1,6 млн руб.: победителем конкурса уже опре-
делен, как и для мэрии Москвы, «Урал-пресс 
партнер». В списке фонда 51 издание, все пре-
имущественно специализированные. Самое 
востребованное из них — газета «Поиск» (пу-
бликует материалы о научном сообществе), 
10 экземпляров. Выписывают в фонде газе-
ту «Коммерсантъ» (5 шт.), журнал «В мире на-
уки» (5 шт.), «Наука и жизнь» (5 шт.), «Бюджет-
ный учет» (2 шт.). В «Аэрофлоте» на закупку 207 
электронных и печатных изданий потратят 
не менее 8,1 млн руб. Самые популярные из 
них: «Авиатранспортное обозрение» (20 шт.), 
«Коммерсантъ» (17 шт.), «Гражданская авиа-
ция» (15 шт.), Airline Business (11 шт.) «Россий-
ская газета» (8 шт.), «Ведомости» (7 шт.). 

Лиза Миллер, Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Средства  
кабинетной информации
Какие газеты и журналы  
хотят читать чиновники

Китайский ученый 
Хэ Цзянькуй, отре-
дактировавший геном 
двух новорожденных 
девочек, считает, что 
совершил «историче-
ский прорыв» в про-
филактике заболева-
ний  ФОТО AP



Разбор проливов
В самопровозглашенных Донец-

кой и Луганской народных респу-
бликах (ДНР и ЛНР) новость о введе-
нии военного положения на Украи-
не встретили с озабоченностью. Хо-
тя паники не было, некоторые жите-
ли решили пополнить запасы круп, 
соли и сахара, покупая по несколько 
пачек. Основные опасения связаны 
с возможными перебоями с получе-
нием украинских пенсий (за ними 
донецким пенсионерам приходит-
ся ездить на подконтрольную Кие-
ву территорию). Кроме того, в ДНР 
и ЛНР не исключают возникнове-
ния новых сложностей при пересе-
чении линии разграничения, а так-
же мобилизации молодых людей 
в украинскую армию. Полпред ЛНР 
в Минской контактной группе Вла-
дислав Дейнего даже призвал «воз-
держаться от посещения государст-
ва Украина лицами, на которых мо-
гут быть распространены нормы 
призыва или мобилизации». Тем не 
менее, по данным 

”
Ъ“, пока ситуа-

ция на линии разграничения оста-
ется без изменений.

Судят очно и заочно
На этом фоне правоохранитель-
ные органы России и Украины вче-
ра выдвигали встречные обвине-
ния против военнослужащих, став-
ших участниками событий у бере-
гов Крыма.

В Симферополе прошло первое 
заседание по избранию меры пресе-
чения для 12 из 24 украинских мо-
ряков, задержанных в воскресенье 
вечером неподалеку от Керченско-
го пролива. Другую часть — преиму-
щественно командный состав и лю-
дей, «принимавших решения»,— 
будут судить сегодня, а трое моря-
ков по-прежнему находятся в боль-
нице Керчи.

К зданию симферопольского су-
да вчера пришли несколько бывших 
членов Меджлиса крымскотатарско-
го народа (организация признана 
экстремистской и запрещена в РФ). 
«У нас такая традиция: когда кого-то 
незаконно осуждают, мы приходим 
ему в поддержку»,— объяснил 

”
Ъ“ 

бывший руководитель секретариа-
та Меджлиса Заир Смедляев.

Заседания по делу каждого из 
моряков проходили отдельно, но 
по одинаковому сценарию. В ито-
ге и мера пресечения для всех бы-
ла избрана одинаковая — арест на 
два месяца. 

«О своем подзащитном Юрии 
Будзыло я узнал вчера вечером,— 
рассказал 

”
Ъ“ его адвокат Айдер 

Азаматов.— Мне позвонила его су-
пруга из Одессы, которая попроси-
ла меня представлять его интересы. 
Когда его привезли в суд, мне уда-
лось с ним заключить соглашение. 
Я с ним пообщался, наверное, ми-
нут десять. Когда суд выходил в со-
вещательную комнату, мне удалось 
поговорить с ним еще». Господин 
Азаматов также выразил опасение, 
что у его подзащитного в СИЗО мо-
жет ухудшиться здоровье. «Он диа-
бетик, и пока он принимает лекар-
ства, которые взял с собой. Супру-
га также рассказала, что у него были 
проблемы с сердцем, был микроин-
сульт»,— рассказал адвокат. Юрию 
Будзыло — 46 лет, он был в коман-
де буксира «Яны Капу», который 
был поврежден при столкновении 
с российским пограничным кора-
блем «Дон».

В зал суда моряков в наручниках 
сопровождал конвой в камуфляже 
и масках, с нашивками «ФСБ» на кур-
тках. Это ведомство также опублико-

вало видео, на котором двое из моря-
ков — Владимир Лисовой и Сергей 
Цыбизов — заявляют, что слышали 
требования российских погранич-
ников покинуть территориальные 
воды России, но продолжали движе-
ние до тех пор, пока россияне не от-
крыли огонь по кораблю «Бердянск». 
«Запросы по остановке по УКВ-ради-
останции игнорировал сознательно. 
Осознавал, что действия группиров-
ки кораблей военно-морских сил Ук-
раины в Керченском проливе носят 
провокационный характер»,— при-
знал Владимир Лисовой.

Однако то, что на видео военный 
смотрит не в камеру, а опускает гла-
за и употребляет в своей речи мно-
го канцеляризмов («После пересече-
ния государственной границы Рос-
сийской Федерации визуально на-
блюдал корабли пограничной служ-
бы ФСБ Российской Федерации»), 
позволяет предположить, что он чи-
тает заранее заготовленный текст. 
Между тем на видео также присут-
ствует один из задержанных, оперу-
полномоченный военной контрраз-
ведки Службы безопасности Украи-

ны (СБУ) Андрей Драч, который зая-
вил, что корабли «зашли в террито-
риальные воды Российской Федера-
ции». Господин Драч, судя по всему, 
говорил своими словами, так как, 
говоря по-русски, использовал укра-
инское слово «протока» — «пролив».

Во вторник Центр общественных 
связей (ЦОС) ФСБ опубликовал но-
вые свидетельства того, что укра-
инские моряки шли на нарушение 
осознанно. Это «рукописный кон-
спект установленных Российской 
Федерацией правил плавания по 
Керченско-Еникальскому каналу 
(КЕК)» и контрольный лист готов-
ности корабля «Никополь», где го-
ворится: «Во время выполнения за-
даний основные усилия сосредото-
чить на скрытом переходе до КЕК 
и его проходе».

Тем не менее матросы и мичма-
ны, дела которых суд рассматри-
вал вчера, категорически отрицают 
свою вину. По их словам, они лишь 
исполняли приказы командования 

и не знали, согласован ли проход 
через Керченский пролив с россий-
скими властями или нет. «Мой под-
защитный прекрасно понимает, что 
тут замешана большая политика, 
и он является заложником этой си-
туации,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Айдер 

Азаматов.— Вину он, конечно, не 
признает».

СБУ совместно с военной проку-
ратурой, в свою очередь, озвучил 
свой список виновных в инциден-
те. В нем фигурируют имена россий-
ских пограничников, принимав-
ших участие в воскресном инциден-
те в Черном море. Пресс-секретарь 
генпрокурора Украины Лариса Сар-
ган перечислила на своей странице 
в Facebook восемь имен — начиная 
с начальника пограничного управ-
ления ФСБ по Крыму и Севастополю 
контр-адмирала Сергея Станкевича 
до непосредственных командиров 
кораблей «Дон», «Суздалец» и «Изум-
руд», который непосредственно от-
крыл огонь по украинцам при задер-
жании. «Досудебное расследование 
продолжается, уведомления о подо-
зрениях направлены на места служ-

бы военнослужащих Российской 
Федерации, готовится ходатайство 
в суд о вынесении им меры пресече-
ния»,— сообщила госпожа Сарган.

Разговор о возвращении своих 
моряков Украина начала в счита-
ные часы после их задержания. Еще 
в понедельник замглавы Генштаба 
Украины Родион Тимошенко заяв-
лял, что «и господин Климкин (гла-
ва МИД Украины Павел Климкин.— 

”
Ъ“), и наша омбудсмен (по правам 

человека Людмила Денисова.— 
”
Ъ“) 

пытались выйти на связь с россий-
ской стороной, но пока реальных 
шагов в этом вопросе нет».

«Относительно обмена пока речь 
не идет, так как только 25 ноября 
возбудили уголовное дело,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Айдер Азаматов.— 

Думаю, в ближайшее время это 
произойдет».

Вчера президент Украины Петр 
Порошенко рассказал, что пытал-
ся связаться с Владимиром Пути-
ным, но не получил ответа. Пресс-
секретарь российского президента 
Дмитрий Песков в разговоре с «РИА 
Новости» заявил: «Каких-либо те-
лефонных контактов президентов 
не было».

Санкции держат паузу
В условиях, когда Москва и Киев об-
мениваются обвинениями, веду-
щие мировые игроки продолжают 
реагировать на инцидент у берегов 
Крыма, предпринимая шаги по де-
эскалации. Как выяснилось, единой 
позиции по вопросу о том, кто не-
сет главную ответственность за ин-
цидент в Черном море и какие даль-
нейшие шаги необходимо предпри-
нять, у Запада нет.

Президент США Дональд Трамп, 
за реакцией которого в мире следи-
ли особенно пристально, ограни-
чился краткой ремаркой, сохранив 
равноудаленность от сторон кон-
фликта. «Нам не нравится, что про-
исходит»,— бросил глава Белого до-
ма журналистам, добавив, что евро-
пейские партнеры США также «не 
в восторге» от происходящего.

В отличие от Дональда Трампа, 
явно не проявляющего особого же-
лания продемонстрировать амери-
канское лидерство в урегулирова-
нии кризиса, канцлер Германии Ан-
гела Меркель предпочла лично вы-
слушать обе стороны. После теле-
фонного разговора с Петром Поро-
шенко госпожа Меркель позвонила 
российскому президенту. В сообще-
нии пресс-службы Кремля говорит-
ся: Владимир Путин «выразил над-
ежду, что Берлин окажет воздейст-
вие на украинские власти с тем, что-

бы удержать их от дальнейших необ-
думанных шагов». Никаких офици-
альных заявлений Берлина, возлага-
ющих на Россию ответственность за 
инцидент, не прозвучало. При этом 
идею германского посредничества 
развил глава МИД ФРГ Хайко Маас, 
предложивший провести в Берли-
не встречу глав МИД России, Украи-
ны, Германии и Франции. Глава МИД 
Франции Жан-Ив Ле Дриан, кото-
рый вчера встречался с российским 
министром Сергеем Лавровым, так-
же призвал обе стороны «проявлять 
сдержанность» (см. материал на этой 
полосе).

С наиболее жесткими заявлени-
ями в адрес России выступили гла-
ва МИД Канады Христя Фриланд, 
назвавшая морской инцидент «рос-
сийской агрессией», и генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг, предупредив-
ший: Москва должна помнить о по-
следствиях.

При этом тема новых санкций 
против России, которые могут быть 
введены в связи с событиями прош-
лого воскресенья, в прозвучавших 
вчера заявлениях западных полити-
ков остается на втором плане. О го-
товности поддержать новые санк-
ции заявили президент Польши Ан-
джей Дуда и министр обороны Эсто-
нии Юри Луйк. Кроме того, возмож-
ность их введения допустила глава 
МИД Австрии Карин Кнайсль.

Как пояснил «РИА Новости» по-
стпред РФ при Европейском союзе 
Владимир Чижов, окончательная яс-
ность в вопросе о санкциях будет вне-
сена на очередном саммите ЕС, кото-
рый пройдет в середине декабря.

От американского 
лидерства к европейскому
«Весьма сдержанная международ-
ная реакция на эскалацию у бере-
гов Крыма показывает: инцидент 
не стал для Запада достаточно ве-
ским основанием для немедленно-
го введения новых санкций против 
России,— пояснил 

”
Ъ

”
 гендиректор 

Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.— Это 
не означает, что политика США и ЕС 
становится более дружественной 
к Москве. Причина в другом. Какие 
бы претензии ни предъявляли Рос-
сии на Западе по Крыму и Донбассу, 
здесь понимают: свалить на Россию 
всю вину за случившееся в Черном 
море невозможно». Еще одной при-
чиной эксперт называет накопив-
шуюся общую усталость и от Украи-
ны, и от многих действий президен-
та Порошенко. Хотя у идеи введе-
ния дополнительных санкций про-
тив России остается достаточно вли-

ятельных лоббистов, реакция Запа-
да на морской инцидент не вполне 
отвечает ожиданиям Петра Поро-
шенко, рассчитывавшего на новый 
виток санкционной войны, резю-
мирует эксперт.

«События у берегов Крыма вновь 
привлек ли внимание Европы 
к проблеме Украины, о которой на 
Западе стали забывать на фоне дру-
гих кризисов и конфликтов: Си-
рии, Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности, непростой 
ситуации в отношениях между ЕС 
и США и внутри самого Евросою-
за, где есть свои разделительные ли-
нии,— продолжает завотделом ев-
ропейских политических исследо-
ваний ИМЭМО РАН Надежда Арба-
това.— История с кораблями ВМС 
Украины напомнила лидерам ЕС, 
что эта проблема никуда не исчез-
нет. В связи с этим оставаться в сто-
роне и пустить ситуацию на самотек 
Европа не может себе позволить». 
По мнению эксперта, телефонный 
разговор канцлера Меркель с пре-
зидентом Путиным и другие кон-
такты свидетельствуют о том, что 
европейская дипломатия будет вы-
нуждена перейти к активным дей-
ствиям, ведя переговоры с ключе-
выми игроками в украинском уре-
гулировании — Киевом, Москвой, 
Вашингтоном.

С мыслью о том, что именно Ев-
ропа будет играть все большую роль 
в украинском урегулировании, со-
гласен Андрей Кортунов: «Хотя укра-
инская сторона в своем конфликте 
с Россией в первую очередь пытает-
ся апеллировать к США, Америка да-
леко, а Европа близко. И планы ин-
теграции с Западом Киев связывает 
именно с европейским проектом». 
Эксперт добавляет: «То, что Украина 
по-прежнему будет сильно завязана 
на Европу, дает ЕС шанс стать реаль-
ным влиятельным посредником».

Впрочем, в Конгрессе США на-
поминают, что последнее слово мо-
жет оказаться за американскими за-
конодателями. «Надеюсь, что укра-
инские моряки будут отпущены»,— 
заявил 

”
Ъ“ председатель комитета 

по международным делам Палаты 
представителей Эд Ройс. И добавил: 
«Иначе это может привести к тому, 
что на Россию могут быть наложены 
дополнительные санкции».

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев; 
Анастасия Бойко, Донецк; 
Екатерина Мареева,  
Вашингтон

Покой министрам только снится
Глава МИД Франции встретил Сергея Лаврова в спальне своих предшественников

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера  посетил Францию, где 
встретился со своим коллегой 
Жан-Ивом Ле Дрианом.  После пе-
реговоров была запланирована 
пресс-конференция, но она ед-
ва не сорвалась: узнав, что у трех 
российских  телеканалов возни-
кли проблемы с проходом на ме-
роприятие, господин Лавров от-
казался выходить в зал. После 
того как инцидент был улажен, 
он  вновь оказал журналистам мо-
ральную поддержку, посетив ре-
дакцию RT — телеканала, рабо-
ту которого не раз критиковал 
президент Франции Эмманюэль 
 Макрон.  Впрочем, из вчерашних 
заявлений министров следова-
ло, что «расхождения во взгля-
дах» сотрудничеству мешать не 
должны. С подробностями из 
Парижа — коррес пондент ”Ъ“ 
Галина Дудина.

На утренние переговоры двух 
министров на берегу Сены в здании 
Министерства иностранных дел 
журналистов не пригласили. Но пер-
вые детали встречи раскрыла офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова, опубликовавшая 
в Facebook фотографию переговор-
ного стола, за которым в прикрытой 
гардинами нише была видна про-
сторная кушетка. «В переговорном 
зале МИД Франции стоит кровать,— 
написала она, отметив: — Диплома-
тия — опасная профессия».

Жан-Ив Ле Дриан действительно 
принимал Сергея Лаврова в спаль-
не. Построенный еще в середине XIX 
века особняк МИДа долгое время 
служил резиденцией главы ведомст-
ва, и до 1912 года предшественники 
господина Ле Дриана спали как раз 
в этой комнате. Затем до середины 
ХХ века эта зала, «Королевские по-
кои», использовалась как гостевая 
комната для приезжавших в Париж 
глав иностранных государств, вклю-
чая британского монарха Георга VI, 
к приезду которого в 1938 году в со-
седнем помещении была оборудова-
на роскошная, вся в золоте, ванная. 
Она, впрочем, в объективы вчера не 

попала, в отличие от «Королевских 
покоев», которые теперь служат ос-
новной переговорной комнатой. 

Для пресс-конференции была при-
готовлена другая комната — Большая 
гостиная. И тут не все прошло гладко: 
когда выяснилось, что у трех россий-
ских телеканалов (RT, «Первого кана-
ла» и «ТВ Центра») возникли пробле-
мы с проходом на мероприятие, рос-

сийский министр пригрозил демар-
шем и отказывался выходить, пока 
в зал не пригласят всю прессу. «Жур-
налистов не оказалось в аккредита-
ционных списках, хотя посольство 
России в Париже направляло их нака-
нуне в адрес французского МИДа»,— 
сказал журналистам источник в рос-
сийской делегации. В итоге всех со-
трудников СМИ на пресс-конферен-
цию пустили, а Сергей Лавров позже 
в утешение ненадолго заехал в па-
рижскую редакцию телеканала RT. 
Напомним, проблемы с работой во 
Франции у телеканала начались по-
сле того, как президентские выборы 
выиграл Эмманюэль Макрон, о кото-

ром телеканал во время президент-
ской кампании не раз высказывал-
ся в нелицеприятном ключе. Тот от-
вечал взаимностью и, в частности, 
называл RT «органом лживой пропа-
ганды». Хотя российская сторона ре-
гулярно поднимает этот вопрос, с до-
ступом на мероприятия высокого 
уровня у журналистов RT до сих пор 
имеются проблемы.

Тем не менее на совместной пресс-
конференции, которая все же состо-
ялась, господин Ле Дриан сообщил: 
он остался доволен переговорами 
и даже получил приглашение в на-
чале следующего года посетить Мо-
скву и Санкт-Петербург. При этом ми-

нистр сформулировал подход, кото-
рого придерживается Париж в усло-
виях политического кризиса между 
Россией и Западом. «У нас бывают рас-
хождения во взглядах,— признал он, 
после чего объяснил, что ориентиру-
ется на две константы: — Во-первых, 
Россия — постоянный член Совбеза 
ООН и важный партнер на междуна-
родной арене. А во-вторых, опыт по-
казывает, что сотрудничество может 
быть эффективным тогда, когда опи-
рается на конкретные проекты, на 
взаимопонимание и учет наших об-
щих интересов, в том числе в области 
безопасности, экономики, диплома-
тии, технологий, экологии».

Ситуация на Украине и на Ближ-
нем Востоке, двусторонние аспекты, 
обострение в Керченском проливе — 
все эти темы, видимо, вписывались 
в обозначенные министром рам-
ки. Отвечая на вопрос французско-
го журналиста о том, грозят ли Мо-
скве новые санкции после инциден-
та в Керченском проливе, министр 
Ле Дриан не стал обострять: «Мы ду-
маем, что этот инцидент во многом 
следствие милитаризации этого рай-
она. И он может усугубить ситуацию 
и способствовать новым, более серь-
езным инцидентам. Мы хотели бы, 
чтобы обе стороны проявили сдер-
жанность. Я сказал Сергею Лаврову, 
что мы ждем от России скорейшего 
освобождения задержанных кора-
блей и моряков. И я также позвоню 
моему украинскому коллеге, чтобы 
призвать его способствовать деэска-
лации в этом районе». Сергей Лав-
ров, в свою очередь, назвал инци-
дент «сознательно спровоцирован-
ным» и напомнил: в сентябре этого 
года украинская сторона «запросила 
разрешение (на проход судов.— 

”
Ъ“), 

уведомила о своем проходе из Чер-
ного в Азовское море». «Им были пре-
доставлены услуги лоцмана, и все 
прошло без сучка и задоринки. По-
чему сейчас они пошли по другому 
пути? Я думаю, что все, кто понима-
ет, о чем идет речь и как развивается 
внутриполитическая ситуация на Ук-
раине, могут делать свои выводы»,— 
заявил глава МИД РФ.

После пресс-конференции Сер-
гей Лавров вместе с коллегой успел 
заехать в Версаль на заседание коор-
динационного комитета «Трианон-
ского диалога». Идею форума, кото-
рый стал бы новым каналом обще-
ния между представителями гра-
жданского общества России и Фран-
ции, предложил в мае 2017 года пре-
зидент Макрон, принимая Влади-
мира Путина тут же, в Версале. Фор-
мально форум был запущен на уров-
не глав МИДов в феврале этого го-
да, а в мае, на полях Петербургско-
го международного экономическо-
го форума, состоялось первое засе-
дание координационного комитета. 
С каждой стороны в него вошли по 
15 представителей бизнеса, науки, 
культуры и искусства.

«Встреча длилась три часа, из них 
министры с нами проговорили час. 
Сегодня это наиболее успешно раз-
вивающийся двусторонний про-
ект, и обе стороны в нем крайне за-
интересованы»,— подвел итоги за-
седания в беседе с 

”
Ъ“ генсек фору-

ма с российской стороны, бывший 
посол РФ в Париже Александр Ор-
лов. По его словам, ко второму засе-
данию удалось решить вопрос с фи-
нансированием и запустить онлайн-
платформу (предполагается, что с ее 
помощью будут находить друг дру-
га все желающие реализовывать 
совместные проекты в России и во 
Франции). При этом проведение ме-
роприятий по линии «Диалога», как 
и раньше, будет в значительной сте-
пени финансироваться за счет вне-
бюджетных спонсорских средств. 
«Вопрос с финансированием решил-
ся: секретариат 

”
Диалога“ создается 

на базе МГИМО, через который и бу-
дет выделено дополнительное фи-
нансирование со стороны государ-
ства,— пояснил господин Орлов 

”
Ъ“ 

и добавил: — В условиях непрекра-
щающихся попыток со стороны За-
пада изолировать Россию возрастает 
важность задачи, поставленной пе-
ред 

”
Трианонским диалогом“ прези-

дентами,— содействовать сближе-
нию и росту взаимопонимания меж-
ду народами двух стран».
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мировая политика

Главы МИД Франции 
и России Жан-Ив Ле Дриан 
и Сергей Лавров признали 
наличие «расхождений 
во взглядах», однако сочли 
их некритичными   
ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

Матросы и мичманы, дела которых суд 
рассматривал вчера, категорически 
 отрицают свою вину. По их словам, 
они лишь исполняли приказы коман-
дования и не знали, согласован ли 
 проход через Керченский пролив  
с российскими властями или нет



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21952,4 (+140,4)
РТС 1098,59 (+14,42)
FTSE 100 7016,85 (–19,15)

DAX 30* 11309,11 (–45,61)
DJIA* 24590,82 (–49,42)
NASDAQ Composite* 7056,772 (–25,081)

*На 21:15.    По данным агентства Reuters. 

сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 66,7800

0,41%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1292

0,30%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,339

1,31%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,29%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,39%

● 59,12тыс. пунктов ● 24,544

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.11.18
Австралийский доллар 48,2953
Английский фунт 85,1178
Белорусский рубль** 31,3521
Датская крона* 10,1232

Доллар США 66,7800
Евро 75,6217
Индийская рупия*** 94,2455
Казахский тенге*** 17,9357

Канадский доллар 50,3354
Китайский юань* 96,1057
Норвежская крона* 77,5574
СДР 92,4516

Сингапурский доллар 48,5390
Новая турецкая лира 12,7489
Украинская гривна* 23,7831
Шведская крона* 73,3379

Швейцарский франк 66,8000
Японская иена*** 58,8007
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях 
”

Ъ“ рассказал об одном 
из первых заметных случаев при-
менения закона о борьбе с клеве-
той в интернете, вступившего в силу 
еще в апреле 2018 года. Тушинский 
районный суд Москвы удовлетво-
рил иск казахстанского предприни-
мателя Кенеса Ракишева о защите че-
сти, достоинства и деловой репута-
ции против четырех десятков пло-
щадок, в числе которых были как ре-
сурсы, традиционно публикующие 
заказные материалы, так и популяр-
ные социальные сети Facebook и In-
stagram. Последние удалили спор-
ные материалы самостоятельно, 
а у менее законопослушных ресур-
сов доступ к страницам ограничили 
операторы связи.

Новый закон вроде бы улучшает 
положение людей, желающих отсто-
ять свою честь. Раньше в случае с пло-
щадками по размещению компрома-
та, владельцев которых установить 
сложно, идти в суд было практиче-
ски бесполезно, проще было дого-
вориться с ресурсом удалить инфор-
мацию за деньги. Подобные суды ве-
лись в основном против сайтов, бе-
нефициары которых известны,— 
но и у тех оставались возможности 
для маневра. Так, в 2017 году поли-
тик Алексей Навальный отказался 
удалять части фильма «Он вам не Ди-
мон» после того, как проиграл суд.

Но на деле и новый механизм ока-
зался не слишком эффективным. Во-
первых, для самого Кенеса Ракише-
ва это уже «вторая волна» блокиро-
вок — и, судя по поданным в Мосго-
рсуд заявлениям, их будет еще не-
сколько. Дело в том, что вместо од-
ного заблокированного ресурса ча-
сто появляется десяток новых и, что-
бы заблокировать их, нужно снова 
идти в суд и нести соответствующие 
издержки. Во-вторых, ссылки даже 
на заблокированные ресурсы оста-
ются в поисковой выдаче, а блоки-
ровка Telegram уже научила росси-
ян пользоваться VPN.

Наконец, вспомним про эффект 
Стрейзанд, согласно которому по-
пытка ограничить распространение 
информации приводит к обратно-
му результату. Содержание спорных 
текстов все равно можно пересказы-
вать — например, в новостях о бло-
кировках. Помогает этому и сам суд: 
так, в случае с господином Ракише-
вым в решении прямо указывается, 
что ответчики обвиняли бизнесмена 
в «доведении до самоубийства», «по-
ловом сношении и иных действи-
ях сексуального характера с лицом, 
не достигшим шестнадцатилетне-
го возраста», «мошенничестве», «по-
лучении сексуальных услуг несовер-
шеннолетнего» и «укрывательстве 
преступлений». В решении суда пу-
бликуется список спорных ссылок, 
и можно догадаться, что написано 
на странице, адрес которой содер-
жит, например, такие слова: «kak-fsb-
otzhimaet-ukrainskij-biznes-rukami-
kazaxskogo-oligarxa-rakisheva». В об-
щем, возвращение себе честного име-
ни до сих пор остается для предпри-
нимателей непростой задачей.

правила  
игры

Раньше в случае 
с площадками 
по размещению 
 компромата, 
 владельцев которых 
установить сложно, 
идти в суд было прак
тически бесполезно

в защиту достоинства в социальных 
сетях изучала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Свободная добыча рыбы на судне, 
 отремонтированном на иностран-
ной верфи, может стать невозможной. 
 Такие суда Минсельхоз хочет обязать 
проходить таможенное декларирова-
ние, в противном случае лишая их прав 
на вылов. Рыбодобытчики сетуют, что 
ремонт в России зачастую нереален, 
а инициатива министерства грозит про-
стоем десятков судов и упущенной вы-
годой до 15 млрд руб. 

Минсельхоз опубликовал проект измене-
ний в постановление, регулирующее порядок 
разрешений на добычу водных биоресурсов 
(ВБР). Документ предлагает расширить пере-
чень оснований, по которым может быть отка-
зано в праве на вылов. В частности, речь идет 
о судах, не прошедших таможенного декла-
рирования после переоборудования, ремон-
та, модернизации, выполненных за предела-
ми ЕАЭС. Независимая экспертиза проекта за-
кончится 13 декабря. 

Отказ в разрешениях на вылов ВБР нера-
стаможенным судам под флагом РФ может 
привести к резкому сокращению добываю-
щего флота и крупным сбоям при прохожде-
нии путины, считают во Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников (ВАРПЭ). 
Это, беспокоятся там, грозит прекращением 
промысла более 80 крупнотоннажным судам 
только на Дальнем Востоке, которые прошли 
плановый ремонт на зарубежных верфях, вло-
жив около 10 млрд руб. По данным президен-
та ВАРПЭ Германа Зверева, в год рыбопромы-
словые суда региона тратят на ремонт и обслу-
живание около 35–40 млрд руб., на россий-
ские судоремонтные предприятия приходит-
ся около 10% этой суммы. «Предприятия Даль-
него Востока большую часть времени стоят за-

груженными и могут обеспечить плановый 
ремонт только для 40–50 судов»,— говорит он. 

Такая же ситуация в Мурманске, где каче-
ственных судоремонтных мощностей просто 
нет, жалуется замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников. Более того, указывает он, часть 
оборудования и двигателей можно устано-
вить только на иностранных верфях. Управля-
ющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов до-
бавляет, что у заводов Дальнего Востока вооб-
ще нет доков для ремонта судов длиной более 
160 м. При этом с 1 января в Охотском море 
начинается самая масштабная в мире путина 
по объему вылова минтая — за сто дней добы-
вается более 1 млн тонн рыбы, напоминают 
в ВАРПЭ. По оценке господина Зверева, ини-
циатива Минсельхоза грозит недовыловом 

до 200 тыс. тонн ВБР. Исходя из прогнозной 
цены минтая в $1,05–1,1 тыс. за тонну, которую 
приводит источник 

”
Ъ“ в отрасли, недополу-

ченную выгоду можно оценить до $220 млн 
(14,6 млрд руб.). 

В ВАРПЭ поясняют, что Федеральная та-
моженная служба взимает НДС и пошлины 
за проведение судоремонтных работ за рубе-
жом только при заходе рыбопромыслового 
судна в российский порт. Сегодня суда, про-
шедшие ремонт на зарубежных верфях, ве-
дут промысел, не заходя в порт, а продукцию 
поставляют на грузовые суда, доставляющие 
рыбу до берега, объясняет Герман Зверев. За-
тем, продолжает он, суда снова встают на ре-
монт на два-три месяца и возвращаются к до-
быче. По словам господина Сенникова, у «Но-

ребо» больше половины судов обслуживаются 
за границей, ближе к районам промысла, где 
ремонт делать проще и дешевле. «Часть из них 
вообще ведет промысел в Африке, в районе 
Марокко, или в южной части Тихого океана. 
Получается, им теперь тоже надо проходить 
таможенное оформление, чтобы получить 
разрешение на вылов в Мурманске или ином 
порту приписки судна»,— недоумевает он.

Если изменения Минсельхоза будут при-
няты, владельцам судов для получения разре-
шения на вылов придется направить на тамо-
женные платежи не менее 10 млрд руб. до кон-
ца года, подсчитал господин Зверев. При этом 
компании уже вложили сопоставимые сред-
ства в ремонт, несут расходы на зарплаты и др. 
и извлечь такие средства из оборота просто 
не смогут, добавляет он. Такое положение дел 
ударит по экономике предприятий, уверен 
Сергей Сенников.

Представитель Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) напоминает, что 
судоремонтные предприятия Дальнего Восто-
ка обслуживают не только рыбопромышлен-
ников, но и ведут ремонт других заказчиков, 
в том числе в рамках гособоронзаказа. Для ре-
шения проблемы, считает он, нужно более эф-
фективно формировать стапельное расписа-
ние верфей, восстанавливать ранее действу-
ющие мощности и модернизировать суще-
ствующие. В ОСК согласны, что одномомент-
ное введение ограничений негативно повли-
яет на работу флота и сократит добычу рыбы. 
Представитель Росрыболовства заверил, что 
переходный период для новых правил про-
длится как минимум один год, точные сроки 
будут обсуждаться. Негативного влияния на 
промысел в ведомстве обещают не допустить.

Анатолий Костырев
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Рыбу прибивает к берегу
Добывающие компании беспокоит ужесточение правил ремонта судов

Ozon.ru готовит новые акции
Онлайн-ритейлер планирует крупный раунд инвестиций

Онлайн-ритейлер Ozon.ru планирует 
привлечь крупные инвестиции в раз-
витие логистики и IT. По информа-
ции 

”
Ъ“, компания рассчитывает бо-

лее чем на $200 млн в ходе инвестраун-
да, участие в котором в 2019 году мо-
гут принять в том числе действующие 
акционеры, включая Baring Vostok 
и структуры АФК «Система». Несмо-
тря на усиливающуюся конкуренцию 
в электронной коммерции на фоне за-
пуска совместных проектов «Яндек-
са» и Сбербанка, а также Mail.Ru Group 
и Alibaba Group, Ozon.ru к 2022 году 
способен нарастить долю на рынке 
до 9% от потенциальных 3 трлн руб., 
считают в Morgan Stanley.

Ozon.ru намеревается привлечь несколь-
ко сотен миллионов долларов, рассказал 

”
Ъ“ 

источник в инвестиционном сообществе 
и подтвердил собеседник, близкий к акци-
онерам ритейлера. По словам последнего, 
планируется привлечь более $200 млн, про-
цесс поиска инвесторов запущен недавно, 
его ведет Morgan Stanley. Дополнительные 
инвестиции будут привлекаться в 2019 году, 

скорее всего, несколькими траншами, со-
общил 

”
Ъ“ гендиректор Ozon.ru Александр 

Шульгин: «Это могут быть деньги текущих 
акционеров либо средства внешнего игрока 
или фонда». Инвестиции пойдут на разви-
тие IT-направления и цепи поставок в ком-
пании, тандем которых необходим для «пер-
спективного крупного игрока e-commerce», 
отметил господин Шульгин.

В марте 2018 года Ozon.ru уже объявил 
о привлечении $80 млн за счет допэмиссии 
акций, преимущественно от нынешних ин-
весторов — фондов Baring Vostok и МТС. Ра-
нее, в 2014 году, Ozon привлек рекордные 
на тот момент для российского рынка e-com-
merce $150 млн, которые пополам вложили 
АФК «Система» и МТС. В ходе последнего ин-
вестиционного раунда компания оценива-
лась в $814,2 млн, в 2014 году — в $694,5 млн.

«Фонды Baring Vostok продолжат актив-
но поддерживать Ozon.ru в его развитии»,— 
заявил вчера партнер Baring Vostok Capital 
Partners Дмитрий Каменский, добавив, что 
инвесткомпания ожидает «ускоренного ро-
ста выручки и рыночной доли» ритейлера. 
Представитель МТС отказался комментиро-

вать инвестиционные планы, уточнив, что 
сейчас доля оператора в Ozon.ru составляет 
18,69%. В инвестфонде АФК «Система» Siste-
ma Venture Capital отказались от коммента-
риев. В Morgan Stanley к моменту публика-
ции материала не ответили на запрос.

По оценке аналитиков Morgan Stan-
ley, по итогам 2018 года объем рынка e-
commerce в России составит 1,3 трлн руб., 
а к 2022 году возрастет почти до 3 трлн руб. 
Доля Ozon.ru на рынке в этом году cоставит 
5%, а через четыре года вырастет до 9%, гово-
рится в прогнозе. «Мы полагаем, что доми-
нирующим игроком может стать либо 

”
Ян-

декс“, либо Mail.Ru Group, учитывая объем 
капитала, который они планируют инвес-
тировать в рынок. Хотя мы не сбрасываем 
со счетов и другие частные компании, на-
пример Ozon.ru»,— говорится в исследова-
нии Morgan Stanley.

Александр Шульгин ожидает, что в бли-
жайшие три-четыре года рынок онлайн-
торговли в России вырастет втрое, отме-
чая, что сейчас ему не хватает фулфилмент-
площадей. «В 2019 году мы увеличим свою 
логистическую инфраструктуру в 2,5 раза. 

К 2023 году ее нужно будет нарастить в де-
сять раз»,— отметил он.

Ozon.ru начал искать дополнительные 
инвестиции в качестве ответа на запуск сов-
местного предприятия Сбербанка и «Яндек-
са» на базе «Яндекс.Маркета», а также планов 
Российского фонда прямых инвестиций, Al-
ibaba Group, «МегаФона» и Mail.Ru Group 
по созданию совместного бизнеса в сфере 
электронной коммерции, полагает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин. Одним 
из приоритетов для инвестиций в последнее 
СП должна стать логистика — склады и до-
ставка, а значит, можно предположить, что 
Ozon.ru для усиления своей позиции тоже 
хочет развивать это направление, отмечает 
он. Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров также видит ограничения 
для Ozon.ru в существующей логистической 
инфраструктуре и допускает, что ритейлер 
сосредоточится на этом направлении. «Так-
же важным направлением для инвестиций 
являются IT-инфраструктура и расширение 
штата разработчиков»,— добавляет эксперт.

Владислав Новый, 
Дмитрий Шестоперов

Автопром не хочет менять правила
Концерны попросили помощи у Антона Силуанова

Как выяснил 
”
Ъ“, российский автопром 

попросил первого вице-премьера Анто-
на Силуанова вмешаться в процесс об-
суждения реформы господдержки про-
мышленности, которое до сих пор шло 
на уровне вице-премьера Дмитрия Ко-
зака. Источники 

”
Ъ“ в правительстве 

поясняют, что входным билетом в го-
споддержку для компаний станет об-
ещание к 2024 году нарастить прода-
жи на экспорт до обещанного уровня, 
а субсидии перестанут быть целевыми. 
Но ведущие автоконцерны считают, 
что механизм дает преимущество но-
вым игрокам, и грозят приостановкой 
инвестиций.

Объединение автопроизводителей Рос-
сии (ОАР) направило первому вице-премье-
ру, главе Минфина Антону Силуанову пись-
мо (есть у Ъ“), сообщив о рисках изменения 
системы господдержки промышленности 
в рамках нацпроекта «Международная коопе-
рация и экспорт». Документ подписали главы 
АвтоВАЗа, КамАЗа, «Рено Россия», «Соллерс» 
и группы ГАЗ. В КамАЗе 

”
Ъ“ подтвердили от-

правку письма от лица ОАР. Концерны про-
сят Антона Силуанова провести совещание 
с участием бизнеса для обсуждения господ-

держки. Аналогичное письмо направлено 
и вице-премьеру Дмитрию Козаку, говорят 
источники 

”
Ъ“. В Минфине, Минпромторге 

и концернах 
”
Ъ“ не ответили.

Реформа господдержки около месяца об-
суждается на уровне Дмитрия Козака. Про-
граммы субсидирования спроса на вну-
треннем и внешнем рынках будут погруже-
ны в экспортный нацпроект, а субсидии бу-
дут выдаваться по правилам поддержки кон-
курентоспособной продукции, разработан-
ным Минпромторгом. По данным 

”
Ъ“, гото-

вится единое постановление правительства, 
которое заменит существующую норматив-
ную базу.

В рамках новой системы соглашения 
о предоставлении субсидии будут заключать-
ся на уровне регионов, федеральные власти 
будут предоставлять поддержку системоо-
бразующим предприятиям «и то с обязатель-
ным участием» властей субъектов, рассказы-
вал 22 октября президенту РФ господин Ко-
зак. Новая система господдержки, по словам 
вице-премьера, «позволит более чем на 60% 
увеличить объемы производства продук-
ции с высоким уровнем добавленной стои-
мости», а также увеличить объем поставок 
на внутренний и внешний рынки.

Но автопром против реформы. Автокон-
церны сообщают, что реформа отменяет клю-
чевые меры субсидирования, заложенные 
в том числе в проект бюджета на 2019–2021 
годы, «вводя непрозрачный механизм предо-
ставления бюджетных грантов, не привязан-
ных к фактическим затратам предприятий 
и распределяемых в зависимости от коэффи-
циента прироста объемов выручки». Ряд собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли называют этот меха-

низм «кто больше наобещает». «Платежеспо-
собный спрос на фоне в том числе повышения 
НДС уже сжимается, перспективы дальнейше-
го восстановления рынка и роста выручки ту-
манны»,— говорит один из источников 

”
Ъ“.

В письме господину Силуанову концерны 
сообщают, что зависимость от роста выручки 
обеспечит преимущества для новых игроков 
на рынке за счет эффекта низкой базы. Также 
они выразили опасения, что для автопрома 
реформа господдержки приведет к падению 
производства и продаж, приостановке реали-
зации уже запущенных проектов и к отказу 
от дальнейших инвестиций со стороны круп-
нейших инвесторов.

Представитель Дмитрия Козака заявил 
”
Ъ“, 

что на уровне вице-премьера принципиаль-
ный подход к распределению субсидий согла-

сован. Источник 
”
Ъ“ в промышленном блоке 

правительства считает новую конструкцию 
господдержки более прозрачной, тогда как 
сейчас фактически идет раздача бюджетных 
денег на покрытие затрат: «Самая востребо-
ванная субсидия на транспортировку продук-
ции, например, предполагает, что компаниям 
дают деньги на оплату расходов без каких-то 
обязательств». Источник 

”
Ъ“ рассказывает, что 

для доступа к господдержке вводится показа-
тель доли экспорта к объему продаж в расче-
те на 2024 год (установит Минпромторг для ка-
ждой отрасли). Далее субсидии будут распре-
деляться исходя из объема прироста экспор-
та за период 2019–2024 годов на рубль господ-
держки, говорит он, а целевое использование 
субсидий не ограничивается. Планы по росту 
выручки на год для достижения заложенно-
го уровня экспорта компания установит сама, 
в случае невыполнения ответит деньгами, за-
ключил источник 

”
Ъ“.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что исполнение обязательств по го-
споддержке в рамках механизма, основа кото-
рого экспорт, может быть затруднительно для 
компаний из-за сложностей с прогнозирова-
нием динамики рынков.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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После восьмимесячного пере
рыва Минфин вновь вышел 
на рынок внешних заимствова
ний. Вчера министерство прове
ло размещение еврооблигаций 
на €1 млрд. Спрос лишь немного 
превысил предложение, поэто
му размещение прошло по верх
ней границе ценового диапазо
на. Однако риски повышения 
в декабре ставки ФРС США, а так
же расширения антироссийских 
санкций вынудили Минфин вос
пользоваться окном, открыв
шимся после успешного раз
мещения «Газпрома».

Во вторник Минфин закрыл книгу 
заявок по размещению семилетних 
еврооблигаций на сумму €1 млрд. 
Единственным организатором разме-
щения выступил «ВТБ Капитал». Пер-
воначально организатор ориентиро-
вал инвесторов на доходность 3% годо-
вых, впоследствии ориентир был сни-
жен в диапазоне 2,95–3%, но по итогам 
составил 3% годовых. Спрос инвесто-
ров на бумаги превысил предложе-
ние, но несущественно. В «ВТБ Капита-
ле» вчера не стали комментировать 
размещение евробондов.

В последний раз Минфин разме-
щал суверенные евробонды в марте 
текущего года. Тогда министерство 
провело размещение новых 11-лет-
них евробондов на $1,5 млрд, так-
же был доразмещен выпуск 20-лет-
них бумаг на сумму $2,5 млрд. Тог-
да спрос превысил предложение по-
чти в два раза, что позволило сни-
зить стоимость заимствований с 
4,75% до 4,625% и с 5,5% до 5,25%, соот-
ветственно. 

Однако Минфин уже пять лет не 
размещал еврооблигации в евро. Си-
туация изменилась из-за ужесточе-
ния монетарной политики Федераль-
ной резервной системы США. С нача-
ла года ФРС уже трижды повышала 
ключевую ставку и довела ее до 2,25–
2,5% годовых. «В Европе ставки почти 
не изменились, поэтому размещение 
в евро выгоднее»,— отмечает генди-
ректор «Арикапитал» Алексей Третья-
ков. «Выбор евро в качестве валюты 
заимствования, с одной стороны, уве-
личивает диверсификацию суверен-
ного долга, а с другой — соответству-
ет выбранной стратегии на 

”
дедолла-

ризацию“ внешних расчетов как на 
товарных рынках, так и на рынке ка-
питала»,— считает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак.

По оценке участников рынка, Мин-
фин выбрал благоприятное время для 
размещения, которым уже успели 
воспользоваться два российских эми-
тента. 13 ноября «Газпром» разместил 
пятилетние еврооблигации на €1 мл-
рд, под 2,95% годовых. Спустя два дня 
«РусГидро» закрыла книгу заявок по 
размещению трехлетних еврооблига-
ций на сумму 1,5 млрд юаней (CNH, 
офшорные юани). «Принимая во вни-
мание высокий интерес инвесторов 
из многих стран мира к размещенно-
му выпуску евробондов 

”
Газпрома“, 

Минфин принял вполне логичное ре-
шение и тоже вышел на рынок евроо-
блигаций»,— отмечает Александр Ер-
мак. По словам гендиректора УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, ситуация для раз-
мещения евробондов сейчас наибо-

лее комфортная, есть еще две-три спо-
койные недели до очередного заседа-
ния ФРС США и до завершения цикла 
количественного смягчения ЕЦБ.

Однако ситуация на рынке может 
ухудшиться и из-за роста геополитиче-
ской напряженности вокруг Азовско-
го моря. В минувшее воскресенье три 
корабля ВМС Украины предприняли 
попытку прорыва в Азовское море из 
Черного, но были принудительно 
остановлены российскими погранич-
никами и отбуксированы в Керчь. 
Участники рынка опасаются, что на 
фоне эскалации противостояния 
между Россией и Украиной западные 
страны могут объявить о новых санк-
циях. «Введение новых антироссий-
ских санкций могло существенно за-
труднить выход на международный 
рынок капитала, который был запла-
нирован до конца текущего года»,— 
считает Александр Ермак.

Пока санкции не введены, евро-
бонды Минфина интересны не только 
российским, но и иностранным инве-
сторам. По словам Алексея Третьяко-
ва, для инвесторов, имеющих доступ 
к инструментам хеджирования, опти-
мальной стратегией было бы купить 
новый выпуск России и захеджиро-
вать валютный риск и риск измене-
ния процентных ставок на весь срок 
погашения. «Таким образом можно за-
фиксировать доходность на уровне 6% 
в долларах США»,— отмечает он. «Воз-
можно, среди покупателей будут и 
российские участники, но полагаю, 
что предпочтение при аллокации бу-
дет все же отдано иностранцам»,— 
считает Александр Лосев.

Виталий Гайдаев

Азов Минфину не помеха
Министерство нашло окно для внешних займов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

НБУ обещал вмешаться в ситуацию 
в случае необходимости, но не сделал 
этого.

Введение временной администра-
ции в ВТБ (Украина) означает прину-
дительный уход группы с этого рын-
ка. Обычно ввод временной админис-
трации в стране заканчивается лик-
видацией банка, говорит глава анали-
тического департамента украинской 
Concorde Capital Александр Пара-
щий. Для Украины это не создаст про-
блем, считает он: «Влияния на банков-
ский сектор страны решение НБУ не 
окажет. С начала 2014 года количество 
действующих банков в Украине со-
кратилось с 181 до 81. Доля ВТБ в акти-
вах банковской системы всего 0,8%, в 
депозитах — 0,5%».

По словам эксперта, у остальных 
банков с государственным россий-
ским капиталом положение на Укра-
ине прочнее. По данным на 1 ноября, 
активы ВТБ (Украина), согласно наци-
ональной отчетности, составляли 
7,58 млрд гривен (17,7 млрд руб.), от-
рицательный финансовый результат 
— 1,85 млрд гривен (4,32 млрд руб.). 
Активы украинского Сбербанка на ту 
же дату были существенно больше — 
32,4 млрд гривен (75,7 млрд руб.), от-
рицательный финансовый результат 
— 6,97 млрд гривен (16,3 млрд руб.). 
Дочерний ВЭБу Проминвестбанк за-
вершил десять месяцев с активами 

16,9 млрд гривен (39,5 млрд руб.) и 
убытком в 721 млн гривен (1,7 млрд 
руб.). «У Сбербанка и Проминвестбан-
ка ситуация намного лучше, они все 
еще способны генерировать денеж-
ные потоки и исполнять обязательст-
ва перед клиентами»,— поясняет гос-
подин Паращий.

Однако сам ВТБ не готов просто 
смириться с потерей бизнеса на Укра-
ине. Еще утром 27 ноября группа раз-
местила публичное заявление относи-
тельно ситуации вокруг украинского 
банка: «Судебная система Украины 
приняла решения, которые выходят 
за рамки цивилизованного правового 
поля и ставят под угрозу текущую дея-

тельность нашего банка в этой стране. 
На наш взгляд, вердикты украинских 
судов являются не чем иным, как уза-
кониванием попытки рейдерского за-
хвата наших украинских активов». 
Группа пять раз пыталась оспорить ре-
шение Киевского апелляционного су-
да об аресте акций и имущества банка 
в Верховном суде Украины, но ни по 
одной из жалоб дело не дошло даже до 
назначения даты рассмотрения.

В конце заявления ВТБ напрямую 
апеллирует к президенту Украины 
Петру Порошенко, напоминая, что 
ВТБ (Украина) построен на базе банка 
«Мрия». Последний группа приобре-
ла у самого Петра Порошенко в 2006 
году за $70 млн. «Группа ВТБ оставляет 
за собой право обратиться в междуна-
родный суд за взысканием с П. А. По-
рошенко суммы средств, затрачен-
ных на покупку банка»,— подчерки-
вают в ВТБ.

Однако юристы сомневаются в 
успехе этой идеи. Шансы невысоки, 
поясняет партнер компании «НАФКО-
Консультанты» Ирина Мостовая, по-
скольку будет необходимо доказать, 
что введение санкций и обеспечитель-
ных мер в отношении ВТБ (Украина) 
носило цель получения контроля над 
активом со стороны бывшего владель-
ца, который при этом злоупотребил 
вверенной ему властью и служебны-
ми полномочиями.

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

Украина списала ВТБ

Затем эта компания заключает до-
говор с «дружественной» юридиче-
ской фирмой, которая в итоге и под-
ает иск о взыскании долга за неопла-
ту услуг. При этом имеется полный 
комплект документов, включая дву-
сторонние акты выполненных ра-
бот. Ответчик-однодневка долг при-
знает, суд выносит решение о взы-
скании долга и появляется исполни-
тельный лист.

Для таких юридических фирм со-
трудничество с хакерами — один из 
каналов дохода, нередко они же 
предлагают услуги в виде раздолж-
нителей, антиблокировщиков и пр., 
рассказывает один из собеседников 

”
Ъ“. При вынесении решения суд 

факт реальности оказания услуг не 
проверяет, поскольку ответчик не 
возражает, добавляет глава юридиче-
ского департамента СДМ-банка Алек-
сандр Голубев.

Добросовестные юристы уже 
столкнулись со схемой и пытаются 
ей противостоять. «Мы с полицей-

скими из Южного округа Москвы как 
раз с такой ситуацией разбираем-
ся,— рассказал 

”
Ъ“ управляющий 

партнер BMS Law Firm Алим Бише-
нов.— Это новая эффективная схема, 
чтобы ее оспорить, нужно признать 
ничтожным исполнительный лист, а 
на это требуется время». Нюансов в 
схеме много, добавляет он, способ 
противодействия пока только апро-
бируется. По словам банкиров, что-
бы противостоять мошенникам, по-
страдавшей стороне нужно успеть 
наложить арест на средства на счету 
фирмы-дроппера, но это, как прави-
ло, не удается. Деньги оперативно 
уходят по исполнительному листу.

Эксперты считают, что разобла-
чить преступников в рамках таких 
схем непросто, но в целом реально. 
«Невозможно заранее предугадать, 
когда удастся вывести со счета жер-
твы сумму, которая указана в испол-
нительном листе»,— отмечает управ-
ляющий партнер компании «Интел-
лектуальный капитал» Роман Скляр. 
«Даже после вынесение решения су-
дом получение исполнительного ли-

ста в регионах может затянуться на 
три-четыре месяца,— добавляет 
партнер юридической компании 

”
Рустам Курмаев и партнеры“ Дмит-

рий Клеточкин.— То есть очевидно, 
что исполнительный лист долго ле-
жит, ждет поступления на счет нуж-
ной компании необходимой сум-
мы». Именно этот факт, по мнению 
Романа Скляра, должен насторо-
жить. Кроме того, добавляет он, юри-
стов, готовых участвовать в мошен-
нических схемах, не так много, по-
собников хакеров можно привлечь к 
ответственности за соучастие.

Источник 
”
Ъ“ в крупном банке 

подчеркивает, что «нельзя исклю-
чить и некий сговор с отдельными 
недобросовестными приставами», 
которые направляют в банк испол-
нительный лист, лежащий без дела 
долгое время, точно в день поступле-
ния похищенных средств. В ФССП 
не ответили 

”
Ъ“, известно ли службе 

о подобной схеме и как они, со сво-
ей стороны, могут способствовать 
 борьбе с ней.

Вероника Горячева

Согласно букве обмана

Сворачивание  
деятельности —  

это единственный 
цивилизованный путь  

для «дочек»  
российских госбанков

— Екатерина Рожкова,
зампред Нацбанка Украины, 15 мая

Ц И Т А Т А

Владельцы коллекторских 
агентств нашли способ быстро 
вернуться к ведению бизнеса 
в случае исключения компании 
из госреестра Федеральной служ
бы судебных приставов (ФССП). 
Собственники исключаемой 
компании оперативно регистри
руют новую, закон о взыскании 
долгов физлиц (230ФЗ) это не за
прещает. Однако эксперты ука
зывают, что механизм может 
быть использован для возврата 
на рынок злостных нарушите
лей. Решить проблему может 
 внедрение черных списков соб
ственников фирмвзыскателей, 
и регулятор уже задумался 
об этом.

В реестр Федеральной службы су-
дебных приставов включено новое 
коллекторское агентство «Финпро-
тект». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
100% компании принадлежит микро-
финансовой организации «Турбо-
займ», входящей в группу компаний 
(ГК) Eqvanta. В начале ноября коллек-
торское агентство «Финколлект» (на 
1% принадлежало «Турбозайму» и на 
99% — МФО «Быстроденьги», также 
входящему в ГК Eqvanta), было исклю-
чено регулятором из реестра за массо-
вые нарушения профильного закона 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября).

В ГК Eqvanta уверяли, что агентство 
было исключено только за принципи-
альную позицию по способу оформле-
ния согласия на иную частоту взаимо-
действия, чем предусмотрено зако-
ном. Дело в том, что в 230-ФЗ указано, 
что заключать подобные соглашения 
можно только с должником, то есть 
лицом, уже имеющим просрочку. ЦБ, 
регулирующий кредиторов, придер-
живается иной точки зрения и напря-
мую не запретил им заключение со-

глашений на стадии подписания до-
говора с заемщиком. В отношении 
«Финколлекта» за 2017–2018 годы ФС-
СП многократно составлялись прото-
колы о правонарушениях, в результа-
те вступило в законную силу 125 ре-
шений судов о назначении админист-
ративных штрафов на общую сумму 
почти 8,7 млн руб.

Еще до исключения «Финколлек-
та» из госреестра ГК Eqvanta была заре-
гистрирована компания «Финпро-
тект». В реестр ФССП сведения о нем 
были внесены через две недели после 
исключения «Финколлекта». В пресс-
службе ГК Eqvanta подтвердили вклю-

чение «Финпротекта» в реестр. «Агент-
ство пока не работает, идет техниче-
ская подготовка»,— сообщили там. От 
более подробных комментариев в ГК 
отказались. В ФССП не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Однако ранее в интервью 

”
Ъ“ глава службы Дмитрий Аристов 

говорил, что, чтобы заново войти в ре-
естр, компания должна соответство-
вать установленным законом требова-
ниям. При этом те сотрудники, кото-
рые работали в ранее исключенной 
компании, уже не смогут взаимодей-
ствовать с должниками.

Юристы указывают, что такую пра-
ктику нельзя однозначно признать не-
добросовестной. Как отмечает парт-
нер юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов, 

открытие нового коллекторского 
агентства с точки зрения закона явля-
ется полностью легальным, в том чи-
сле нет запрета на регистрацию агент-
ства вместо исключенного из реестра 
за нарушения. «Для этого не требуется 
много времени или денег, на все про-
цедуры вместе с включением в реестр 
уходит меньше месяца,— говорит ген-
директор компании 

”
Современная за-

щита“ Леонид Файнберг.— Может по-
лучиться и так, что владельцы исклю-
чаемого агентства успеют зарегистри-
ровать и внести в реестр новую компа-
нию, прежде чем старая официально 
прекратит свою деятельностью». Та-
ким образом, по его словам, сегодня 
официальное «закрытие» коллектор-
ского агентства за многочисленные 
нарушения лишь фикция, поскольку 
на его месте может тут же возникнуть 
другое, работающее по той же самой 
схеме и с теми же нарушениями.

Не допустить расширения практи-
ки могли бы поправки к профильно-
му закону. «Чтобы агентства не созда-
вали, по сути, собственных клонов, 
ведомствам необходимо обсуждать 
варианты правок вплоть до создания 
черных списков компаний и их учре-
дителей»,— полагает господин Горбу-
нов. По мнению Леонида Файнберга, 
также необходимо ужесточение дей-
ствующего законодательства в части 
усложнения лицензирования вновь 
создаваемых коллекторских агентств.

В ФССП уже задумались об этом. 
Как заявлял 

”
Ъ“ Дмитрий Аристов, 

служба рассматривает необходи-
мость совершенствования законода-
тельства в части вынесения запрета 
лицам, которые были учредителями 
компании, исключенной из реестра 
за нарушения, на регистрацию новых 
агентств.

Светлана Самусева

Коллектор не по названию
Собственники нашли способ  
быстро возвращать компании в госреестр 

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) готовит поправки 
к законодательству, которые по
зволят лицензированным участ
никам рынка форекс самостоя
тельно, без привлечения сторон
них компаний, обучать клиен
тов. Сейчас в силу закона они 
не вправе совмещать основную 
деятельность с любой другой. 
Участники рынка считают, что 
это поможет оградить клиентов 
от услуг некачественных или мо
шеннических учебных центров, 
которые вовлекают граждан 
в работу с нелицензированными 
офшорными форекс«кухнями». 
Эту идею поддерживает и ЦБ.

ФАС считает, что форекс-дилерам 
необходимо разрешить обучать кли-
ентов трейдингу, заявил во вторник в 
интервью «Прайм» замначальника 
управления контроля финансовых 
рынков ФАС Александр Разин. По его 
словам, такую возможность надо 
предусмотреть в законе. В настоящий 
момент форекс-дилеры ограничены 
единственным видом профдеятель-
ности, которую не имеют права сов-
мещать ни с какой другой. Обучать 
клиентов работе на рынке имеют 
право исключительно сторонние ор-
ганизации, с которыми участники 
рынка должны заключить договор. 
Такая компания должна быть аккре-
дитована саморегулируемой органи-
зацией — СРО «Ассоциация форекс-
дилеров» (АФД).

По словам главы АФД Евгения Ма-
шарова, форекс-дилеры заинтере-
сованы в получении права на веде-
ние образовательной деятельнос-

ти. «С одной стороны, это повыша-
ет ответственность участника рын-
ка за клиента, которого он сам и об-
учает,— поясняет он.— С другой — 
позволит увеличить приток клиен-
тов в лицензированные российские 
компании, тем самым сокращая их 
риски быть привлеченными в недо-
бросовестные офшорные организа-
ции». Таким образом будет достигать-
ся «выдавливание» некачественных 
и мошеннических учебных центров 
с рынка. Кроме того, это поможет ли-
цензированным компаниям сокра-
тить издержки на содержание дочер-
них учебных предприятий или вы-
платы комиссий сторонним органи-
зациям. Право на образовательную 
деятельность участников рынка фо-
рекс реализовано в большинстве за-
падных юрисдикций, указывает гла-
ва Financial Commission Петр Татар-
ников. «Например, в США такая услу-
га регулируется процедурами контр-
оля рекламной активности, должна 
соответствовать требованиям ком-
муникации с клиентами и в боль-
шинстве случаев подлежит согла-
сованию уполномоченной СРО»,— 
 поясняет он.

Вопросом внесения поправок в за-
конодательство сейчас занимается 
межведомственная рабочая группа 
по развитию конкуренции на рынке 
финансовых услуг в составе ФАС, 
Банка России и органов Федерально-
го собрания РФ. По словам Александ-
ра Разина, консультации с ЦБ по дан-
ному вопросу ведутся уже давно и 
«продвинулись неплохо». В ЦБ под-
твердили, что предложения ФАС рас-
сматривались, в целом Банк России 

согласен с доводами за снятие запре-
та на совмещение деятельности фо-
рекс-дилера исключительно с обра-
зовательной или иной обучающей 
деятельностью. Господин Разин отме-
тил, что рассчитывает на готовность 
поправок к концу 2018 года. В ЦБ 
текст законопроекта пока не посту-
пал. «Обращаем внимание, что пред-
ложения, допускающие совмещение 
деятельности форекс-дилера с иной, 
чем образовательной, деятельнос-
тью, Банком России не поддержива-
ются»,— подчеркивают в ЦБ.

В течение 2018 года АФД было ак-
кредитовано четыре центра, имею-
щих право обучать трейдингу на рын-
ке форекс. Три из них имеют договор 
с форекс-дилерами (фактически яв-
ляются «дочками» той или иной ком-
пании), одна — пока не имеет. Девя-
ти компаниям было отказано в аккре-
дитации. Причем семь из них (ООО 
«Аналитический центр 

”
Сэлсбери“», 

ООО «Бизнес Тайм», ООО «КЦ 
”
Эш-

форд“», ООО «КЦ 
”
Митчелдин“», ООО 

«Лэндмарк», ООО «Эксперт Альянс» и 
ООО «Эксперт Плюс») получили отказ 
в течение последнего месяца. Офици-
альная причина — несоответствие 
представленных в АФД планов обуче-
ния минимальному стандарту, уста-
новленному СРО. 

”
Ъ“ проанализиро-

вал сайты указанных компаний. Все 
они сделаны по единому шаблону, на 
шести сайтах содержится информа-
ция о «техническом партнерстве» с 
лицензированным форекс-дилером 
ООО «Телетрейд Групп». Как сообщал 

”
Ъ“ 10 октября, к работе этой компа-

нии есть вопросы у МВД.
Мария Сарычева

Трейдинг без права передачи
Форекс-дилеры научат клиентов сами

215
действующих коллек
торских агентств состо
яли в реестре ФССП  
по данным на 23 ноября

с1

с1
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список Белоусова

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным 
”
Ъ“, НЛМК Влади-

мира Лисина намерен более 
чем в полтора раза увеличить 
мощность собственной генера-
ции, построив на липецкой 
площадке ТЭЦ на вторичном 
топливном газе (отходы метал-
лургического производства). 
Проект может быть включен 
в «список Белоусова», а инвес-
тор получит льготы по налогу 
на имущество. Станция мощно-
стью 300 МВт должна обойтись 
в 35 млрд руб., что, по оценке 
экспертов, дороже газовой ТЭС, 
но НЛМК может получить эко-
номию на топливе.

В нацпроект комплексного плана 
расширения магистральной инфра-
структуры может быть включен про-
ект НЛМК по строительству собст-
венной ТЭЦ мощностью 300 МВт. 
Объект стоимостью 35 млрд руб. 
предлагается финансировать за счет 
средств частного инвестора (вероят-
но, самой НЛМК). ТЭЦ нужна НЛМК 
для утилизации вторичного топлив-
ного газа — попутные газы метал-
лургического производства, образу-
ющиеся при выплавке чугуна в до-
менных печах (доменный газ) и ста-
ли в конвертерах (конвертерный 
газ). Предлагаемой мерой поддер-
жки могут стать льготы по налогу на 

имущество, следует из презентации 
рабочей группы администрации 
президента, правительства и РСПП 
по «списку Белоусова» (в целом о про-
ектах списка см. стр. 1).

В «список Белоусова», напомним, 
входят проекты крупных металлур-
гических, химических и нефтехими-

ческих компаний, а также угольной 
СУЭК. В июле помощник президента 
Андрей Белоусов предложил изъять 
«сверхдоходы» промышлености, за-
висящие от рыночной конъюнкту-
ры, но после протестов бизнеса и ин-
триг в правительстве идея преобра-

зовалась в концепцию софинанси-
рования инвестпроектов, способст-
вующих реализации майских ука-
зов президента. По заявкам бизнеса 
Минфину было поручено сформиро-
вать перечень приоритетных инвес-
тпроектов, промышленности были 
обещаны налоговые льготы. Энерге-
тики в целом не претендовали на по-
падание в список: на энергорынке 
будет запущена модернизация ста-
рых ТЭС объемом до 1,4 трлн руб., 
финансируемая из повышенных 
платежей потребителей.

Металлурги — лидеры по вводам 
собственной генерации, которая не 
работает на оптовом рынке и ис-
пользуется лишь для нужд заводов. 
Мощность станций НЛМК — 522 МВт 
(три ТЭС на вторичном газе), по дан-
ным «ВТБ Капитала», загрузка — 
403 МВт, то есть коэффициент ис-
пользования мощности — 77%. У НЛ-
МК самообеспеченность по электро-
энергии достигает 53%, следует из го-
дового отчета компании за 2017 год, 
экономия на собственной электроэ-
нергии в сравнении с рынком — 
29%. В 2017 году энергопотребление 
производств НЛМК выросло на 2,6%, 
до 12,1 млрд кВт•ч (около 1,2% от все-
го спроса на электроэнергию в РФ).

В НЛМК считают, что ТЭЦ сокра-
тит дефицит мощности в энергосис-

теме и снизит потребность в рекон-
струкции старой генерации, в том 
числе в рамках механизма догово-
ров на поставку мощности (ДПМ, ис-
пользуется для новых блоков, по-
строенных до 2015 года по первой 
волне обязательных инвестконтрак-
тов). НЛМК рассчитывает снизить се-
бестоимость своей продукции за 
счет производства электроэнергии 
из вторичных ресурсов.

В Минэнерго сообщили, что не 
знакомы с проектом. В «Системном 
операторе» (СО, диспетчер энергоси-
стемы) отметили, что в Липецкой об-
ласти новая генерация технологиче-
ски не требуется, с проектом НЛМК в 
СО также не знакомы.

По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, за счет льготы по налогу на 
имущество НЛМК может экономить 
до 0,7 млрд руб. в год, но инвести-
ции в 35 млрд руб. в полтора раза 
выше, чем для строительства газо-
вой ТЭС. Эффективность, по словам 
эксперта, может достигаться за счет 
сжигания вторсырья, а себестои-
мость выработки блок-станций в 
три раза ниже покупки энергии на 
рынке. Типичный срок окупаемо-
сти таких проектов, по ее оценке, 
пять лет.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

НЛМК продолжит отход от энергорынка
Компания резко увеличит мощность своей генерации

Надо также построить железную 
дорогу Сосногорск—Индига (часть 
проекта Баренцкомур). Проект порта 
и железной дороги к нему оценивает-
ся в 258 млрд руб., 198 млрд руб. соста-
вят госинвестиции.

Губернатор НАО Александр Цы-
бульский в начале ноября говорил 
«РИА Новости», что, после того как 
«Роснефть» не смогла получить разре-
шение на экспорт сжиженного газа с 
проектов в регионе и вышла из проек-
та порта Индига, появились «крупные 
инвесторы, которые рассматривают 
территорию округа для выхода на 
Севморпуть». «Этот проект будет рас-
считан на экспорт углей, сюда могут 
подтянуться удобрения из Пермского 
края и лес из Коми»,— отмечал он.

В презентации потенциальными 
частными инвесторами Индиги на-
званы СУЭК, «Кузбассразрезуголь» 
(КРУ, входит в УГМК) и корпорация 
AEON. Глава и совладелец AEON Роман 
Троценко заявил 

”
Ъ“, что корпорация 

рассматривает участие в проекте с 
группой Виталия Южилина, экс-депу-
тата Госдумы и экс-совладельца Наци-
ональной контейнерной компании, 
вошедшей в Global Ports: «Мы готовы 
вложить 60 млрд руб. в создание пор-
та. Но для реализации проекта необхо-
димо решение по железнодорожной 
инфраструктуре». Всего на строитель-
ство портовой части может потребо-
ваться шесть-восемь лет, сообщил биз-
несмен. Грузовой базой должен стать 
уголь из Кузбасса, добыча которого 
растет, а вывезти все на восток невоз-
можно в силу инфраструктурных ог-
раничений, заключил бизнесмен.

В СУЭК на запрос 
”
Ъ“ не ответили. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с планами 

УГМК, не слышал об участии КРУ в 
проекте, хотя не исключил, что раз-
личные стратегические планы могут 
быть у кого-либо из акционеров хол-
динга. Например, совладелец УГМК 

Андрей Бокарев, как писал ранее 

”
Ъ“, планирует стать якорным инвес-

тором мурманского порта Лавна на 
18 млн тонн. Добывающие мощно-
сти КРУ планируется увеличить к 
2022 году на 12%, до 52 млн тонн, но 
предприятие экспортирует уголь че-
рез Восточный порт в Приморье и 
«Ростерминалуголь» в Усть-Луге (оба 
входят в УПК, аффилированную с 
КРУ), рассматривает участие в терми-
нале в Тамани, что с учетом планов 
господина Бокарева по Лавне долж-
но потребовать более масштабного 
увеличения добычи.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что заявленные инвести-
ции в портовые мощности Индиги на 
уровне 4–5 тыс. руб. на тонну кажутся 
сопоставимыми с затратами на даль-
невосточные порты, которые «строят-
ся в более щадящих климатических 
условиях». Неясно, сколько будет сто-
ить железнодорожная инфраструкту-
ра, добавляет он, и не переложат ли 
часть затрат на частных инвесторов. В 
целом с учетом отсутствующей ин-
фраструктуры и трудовых ресурсов 
проект выглядит фантастическим, за-
мечает источник 

”
Ъ“.

С этим согласен другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли, который указыва-

ет, что в рамках президентской ко-
миссии по ТЭКу в августе, «где были 
состыкованы все угольные проекты, 
ни о каких планах по Индиге речи не 
заходило, никто не заявлял никаких 
50 млн тонн». «С учетом отсутствия 
инфраструктуры, людей и климати-
ческих особенностей в Арктике ука-
занный объем инвестиций выглядит 
заниженным, и логичнее было бы на-
править данные средства на расши-
рение узких мест БАМа и Трансси-
ба»,— заключает источник 

”
Ъ“. В ОАО 

РЖД отказались от комментариев, в 
Минтрансе и администрации НАО не 
ответили 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Правительству 
подкинули угля

Рабочая группа по содействию 
реализации новых инвестпроек-
тов компаний из «списка Бело-
усова» рассмотрит целый ряд 
инициатив, связанных с высо-
кими технологиями. Среди них 
— создание линии транзита тра-
фика между Европой и Азией за 
13,1 млрд руб., а также разработ-
ка и внедрение отечественных 
информационных систем для 
промышленности за 23,2 млрд 
руб. В качестве потенциальных 
инвесторов подобных проектов 
рассматриваются МТС, «Мега-
Фон», «Яндекс» и Mail.Ru Group.

В России может быть построена 
новая кабельная линия для транзита 
трафика между Европой и Азией, сле-
дует из материалов, представленных 
на рассмотрение рабочей группы по 
содействию реализации новых инве-
стпроектов (есть у 

”
Ъ“). Она будет про-

ходить от границы с Финляндией до 
Китая и Монголии, ее пропускная 
способность составит 8 Тбит/c. Проек-
ту предложат меры господдержки, 
включая налоговые преференции. 
Его бюджет составит 13,1 млрд руб., 
включая 10,1 млрд руб. частных инве-
стиций. В качестве потенциальных 
инвесторов в материалах указаны 
Mail.Ru Group, «Металлоинвест», «Ме-
гаФон», АФК «Система», МТС, «ЭР-Теле-
ком» и «Яндекс».

Они же перечислены и в проекте 
по развитию семейства программ-
ных продуктов для отечественной 
промышленности. Он подразумевает 
создание и внедрение цифровой 
платформы искусственного интел-

лекта, а также пакета инженерного 
анализа и суперкомпьютерного моде-
лирования «Логос» (уже разработан 
структурой «Росатома»). Бюджет про-
екта — 23,2 млрд руб., включая 
11,9 млрд руб. госинвестиций.

Инвесторами проектов в области 
связи могут стать и компании из сфе-
ры ТЭКа и добывающих отраслей: 
«Роснефть», «Новатэк», «Газпро-
мнефть», «Норильский никель», «Вос-
ток Уголь», «Росатом», Независимая 
нефтегазовая компания, ЛУКОЙЛ. 
Речь идет о создании инфраструкту-
ры связи c пропускной способностью 
10 Гбит/с до ключевых территорий и 
портов Ямало-Ненецкого автономно-
го округа и полуострова Таймыр за 
12,5 млрд руб. частных инвестиций. 
На базе этой инфраструктуры предла-
гается предоставлять услуги для пор-
тов, а также развлекательные серви-
сы и цифровую медицину. Потребите-
лями станут сами ключевые инвесто-
ры, следует из материалов.

Кроме того, рабочей группе пред-
ложили проект «роботизированного 
фулфилмента» для «Почты России», 
который подразумевает строительст-
во опорной инфраструктуры для 
электронной коммерции. Согласно 
имеющимся у 

”
Ъ“ материалам, ФГУП 

хочет оказывать услуги фулфилмента 
на базе логистических центров. Про-
ект потребует 4,6 млрд руб. частных 
инвестиций от инвесторов «с интере-
сом в рынке электронной коммер-
ции». Представитель «Почты России» 
подтвердил, что проект был вынесен 
на заседания рабочей группы по ини-
циативе компании. «Мы рассматри-

ваем различные варианты техноло-
гий и источники инвестиций в про-
екты, связанные с обработкой зака-
зов, которые генерирует электронная 
коммерция. В том числе с примене-
нием роботизации»,— уточнили в 
компании. В режиме фулфилмента 
будут работать 17 из 38 логистиче-
ских центров, которые «Почта Рос-
сии» начала развивать на базе сов-
местного предприятия с ВТБ, поясни-
ли во ФГУПе. «Предложение о 

”
робо-

тизированном фулфилменте“ являет-
ся дополнением к проекту построе-
ния логистических центров. Однако 
выделяемые деньги на данный про-
ект в обозначенном размере 4.6 млрд 
руб. предоставляются не ВТБ»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка.

Проекты линии трафика Европа—
Россия—Азия, а также создания сов-
ременной цифровой инфраструкту-
ры Северного морского пути предло-
жены «Ростелекомом», рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к руководству 
компании. «Проекты прошли отбор и 
согласование с ВЭБом, Российским 
союзом промышленников и пред-
принимателей и Российским фондом 
прямых инвестиций, которые оцени-
ли их важность и возможную окупае-
мость»,— рассказал он. Сейчас, по 
словам источника, ведутся обсужде-
ния между получателями средств и 
возможными соинвесторами о юри-
дическом формате инвестирования. 
Механизм должен быть выработан к 
середине декабря и согласован с пра-
вительством, уточняет собеседник.

При этом представители некото-
рых компаний, указанных потенци-

альными инвесторами строительства 
кабельной линии между Европой и 
Азией и развития софта для промыш-
ленности, сообщили 

”
Ъ“, что впервые 

слышат об этих проектах. «Металло-
инвест» при этом планирует обшир-
ную программу развития, предусма-
тривающую инвестиции в другие 
проекты на 507 млрд руб. в ближай-
шие десять лет, напомнил представи-
тель компании. В АФК «Система», 
МТС, «Яндексе», «ЭР-Телекоме», «Мега-
Фоне», Mail.Ru Group и «Ростелекоме» 
отказались от комментариев. Глава 
Минкомсвязи Константин Носков не 
ответил на звонок 

”
Ъ“.

Спрос на транзит трафика между 
Европой и Азией есть, отмечает парт-
нер «Делойт», руководитель направле-
ния по работе с операторами связи в 
СНГ Антон Шульга: за последние пять 
лет объем трафика там вырос пример-
но в два раза. Это больше всего нужно 
транснациональным игрокам, сфера 
интересов которых выходит сильно 
дальше стран СНГ и которым нужна 
диверсификация, в частности для 
надежности их сервисов, поясняет 
эксперт. Даже если проект не потребу-
ет прокладки нового оптоволоконно-
го кабеля, необходимы будут очень су-
щественные инвестиции в сетевое 
оборудование, предупреждает он. 
Впрочем, предложения по снижению 
затрат за счет налоговых льгот и уско-
рения согласований должны пози-
тивно сказываться на рисках проекта 
и сделать его более привлекательным 
для инвесторов, считает он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

В «списке Белоусова» появились линии
Интернет-компаниям предложат инвестировать в инфраструктуру
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260 млрд рублей
составит дополнитель-
ная нагрузка на черную 
металлургию при реа-
лизации энергокомпа-
ниями программы 
 модернизации ТЭС 
до 2035 года,  
по оценке ассоциации 
«Русская сталь»
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ПРОЕКТ ПОРТА ИНДИГА И ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ
ИСТОЧНИК: РАБОЧАЯ ГРУППА ПО СОДЕЙСТВИЮ РЕАЛИЗАЦИИ НОВЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ.
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Ижевск

Частные 
инвесторы

Кроме того, будет обеспечен 
дополнительный грузопоток 
в размере до 50 млн тонн 
ежегодно для строящейся 
магистрали «Северный 
широтный ход»

70 млн тонн
Грузопоток порта Индига

Объем инвестиций 
(млрд руб.) 

60

198

258

Госинвестиции

Всего
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В составе владельцев «Русской 
фитнес группы» (РФГ), управля-
ющей крупнейшей в стране се-
тью фитнес-клубов World Class, 
произошли изменения. «ВТБ Ка-
питал» продал 22,5% компании 
консорциуму инвесторов с уча-
стием Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) и эми-
ратской Mubadala Investment 
Company. Эту долю структура 
госбанка приобрела в 2014 году, 
заплатив за нее $19,3 млн. С то-
го времени стоимость бизнеса 
РФГ могла вырасти более чем 
в 1,5 раза, считают аналитики.

Консорциум инвесторов в составе 
РФПИ и Mubadala Investment Compa-
ny из Абу-Даби и других ведущих 
ближневосточных инвестиционных 
фондов приобрел 22,5% акций РФГ у 
«ВТБ Капитала» (инвестиционное по-
дразделение банка ВТБ), сообщил 

”
Ъ“ представитель РФПИ. В РФГ и 

«ВТБ Капитале» информацию о сдел-
ке подтвердили. Она закрылась на 
прошлой неделе, уточнил источник, 
близкий к одному из ее участников.

РФГ управляет крупнейшей в Рос-
сии сетью фитнес-клубов World 
Class, World Class Lite и «Физкульт». 
Бренд World Class существует с 1990 
года. Сегодня у компании 40 собст-
венных и 46 франчайзинговых клу-
бов в России, Казахстане, Киргизии, 
Турции, Монако и Грузии. Согласно 
данным «СПАРК-Интерфакса», в 2017 
году выручка ООО «Спорт форум» 
(операционная структура РФГ) соста-
вила 8,01 млрд руб., чистая прибыль 
— 456,58 млн руб. Другими владель-
цами РФГ, по ее данным, являются 
Askona Ltd (32,6%), Camco Ltd (20%) и 
Goldman Sachs (24,9%). Бенефициар 
Askona — основательница World 
Class и председатель совета директо-
ров РФГ Ольга Слуцкер, Camco — 
Максим Игнатьев, говорит источ-
ник, близкий к компании.

«ВТБ Капитал» приобрел 22,5% 
РФГ у фонда Alfa Capital Partners в 
начале 2014 года, заплатив за эту до-
лю $19,3 млн. Вся группа, таким 
образом, была оценена в $85,78. О 
готовности выйти из бизнеса РФГ 
первый зампред ВТБ Юрий Соловь-
ев говорил в марте 2017 года. По его 
словам, на пакет в РФГ уже тогда бы-
ли интересанты. Во вторник в 
пресс-службе «ВТБ Капитала» сказа-
ли, что стандартный инвестицион-
ный горизонт в подобного рода 

проектах для организации состав-
ляет три-пять лет: «Учитывая успеш-
ное развитие и существенный рост 
рыночной доли РФГ с момента на-
шего вхождения в капитал, мы ре-
шили, что продажа доли позволит 
зафиксировать достаточно высо-
кий уровень инвестиционной до-
ходности».

Финансовые условия сделки сто-
роны не раскрывают. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что нынешняя стоимость 
22,5% РФГ с учетом премии за лидер-
ство на рынке могла составить 
2,25 млрд руб. ($33,54 млн по курсу 
ЦБ на 27 ноября), что соответствует 
оценке всей компании на уровне 
10 млрд руб. ($149,07 млн). Во столь-
ко же — 9,5–10 млрд руб.— оценива-
ет бизнес РФГ аналитик ИК «Фридом 
финанс» Анастасия Соснова. С 2014 
года присутствие РФГ на рынке фит-
нес-услуг действительно расширя-

лось, достигнув пика в 2016 году, го-
ворит господин Бурмистров. «Но в 
последние два года их доля была на 
том же уровне, поддерживаясь в 
основном за счет открытия франчай-
зинговых точек»,— отмечает он. Со-
гласно его прогнозу, по итогам 2018 
года выручка РФГ вырастет более 
чем на 20% к 2014 году, до 8,2 млрд 
руб. без НДС, чистая прибыль не пре-
высит 550 млн руб.: «Это более чем 
на 45% меньше, чем было в рекорд-
ном 2014 году, когда прибыль превы-
сила 800 млн руб.».

У РФПИ уже есть активы в сфере 
индустрии спорта. В июле этого го-
да фонд и Mubadala Investment 
Company вошли в совместное пред-
приятие с американской UFC (Ulti-
mate Fighting Championship), кото-
рое занимается развитием смешан-
ных боевых искусств в России и 
странах СНГ.

Объем российского рынка фит-
нес-услуг госпожа Соснова оценива-
ет в 120–130 млрд руб. при ежегод-
ном росте порядка 5–8%. «Потенциал 
невелик, но бизнес в премиум-сег-
менте при грамотно выстроенной 
стратегии и эффективном подходе к 
управлению может дать заманчивую 
отдачу от инвестиций»,— рассужда-
ет она. В РФПИ говорят, что фонд с 
партнерами увеличит инвестиции в 
РФГ для усиления ее позиций в раз-
ных сегментах рынка и создания ус-
ловий для развития спорта, повыше-
ния доступности фитнеса. Размер 
этих инвестиций в фонде не уточни-
ли. Глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
лишь отметил, что рад «присоеди-
ниться к сильной команде акционе-
ров, включая основателя сети Ольгу 
Слуцкер, которая продолжает играть 
значимую роль в развитии бизнеса 
— это важно для нас как финансо-
вых инвесторов».

Олег Трутнев,  
Никита Щуренков

«ВТБ Капитал»  
вышел из фитнес-клуба
Он продал РФПИ и его партнерам 22,5%  
в операторе World Class

«Роснефть», полторы недели на-
зад прекратившая торги топли-
вом на бирже, 27 ноября восста-
новила продажи. Компания бы-
ла недовольна «засильем» трей-
деров на СПбМТСБ, теперь бир-
жа разработала предложения 
по ужесточению требований 
к их работе. Кроме того, по мне-
нию источников 

”
Ъ“, на решение 

«Роснефти» могло повлиять и то, 
что компания нуждается в бир-
жевом канале продаж, посколь-
ку не может реализовать свой то-
вар только на собственных АЗС.

«Роснефть» 27 ноября полностью 
восстановила торги бензином и дизто-
пливом на бирже СПбМТСБ, которые 
были неожиданно прекращены 16 но-
ября, свидетельствуют данные биржи. 
Общий объем торгов нефтепродукта-
ми за день вырос на 20%, до 91,3 тыс. 
тонн, что в итоге привело к снижению 
цен в пределах 1%, увеличившихся 
вслед за уходом «Роснефти» с торгов. 
Нефтекомпания является крупней-
шим поставщиком топлива на рос-
сийский рынок, ее доля в биржевых 
торгах составляет примерно 40%.

В «Роснефти» и СПбМТСБ не дали 
комментариев. В ФАС лишь заявили, 
что приветствуют возвращение объ-
емов «Роснефти» на биржу.

Непосредственно перед тем, как 
«Роснефть» прекратила торги на бир-
же, цены на топливо там снижались 
как из-за сезонно низкого спроса на 
топливо, так и из-за снижения цен 
на нефть. При этом с 1 ноября круп-
нейшие нефтекомпании подписали 
соглашения с правительством о за-
морозке цен на топливо в мелком оп-
те. Цены на бирже к моменту ухода с 
нее «Роснефти» уже упали ниже уров-
ня, согласованного с правительст-
вом, и продажа топлива на бирже 
становилась менее выгодной, чем по 
закрепленным в соглашении мелко-
оптовым ценам.

Публично «Роснефть» обосновы-
вала свой уход с биржи тем, что не-
довольна правилами торгов — по 
мнению компании, значительная 
часть продаваемого топлива доста-
ется перекупщикам. «Роснефть» «не 
собирается поддерживать маржу 
трейдеров в условиях, когда сама не-
сет существенные издержки» для 

стабилизации цен, говорил 
”

Ъ“ 
пресс-секретарь компании Михаил 
Леонтьев. При этом в «Роснефти» до-
пускали, что могут вернуться на 
биржу, если будут изменены прави-
ла торгов. Такие изменения 20 ноя-
бря были одобрены на совете сек-
ции СПбМТСБ и затем направлены 
на утверждение регуляторам — 
впрочем, по словам собеседников 

”
Ъ“, они не носят принципиального 

характера. Частично «Роснефть» вер-
нулась к торгам на бирже уже 19 но-
ября после договоренностей между 
вице-премьером Дмитрием Козаком 
и главой «Роснефти» Игорем Сечи-
ным, но продавала топливо только в 

адресном режиме крупным про-
мышленным потребителям.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

полномасштабное возвращение 
«Роснефти» на биржу может быть свя-
зано также с тем, что компания не 
может продать все свои объемы че-
рез собственные АЗС и по внебирже-
вым каналам в условиях низкого се-
зона и фактических ограничений 
экспорта. Кроме того, 28 ноября со-
стоится очередное заседание бирже-
вого комитета при ФАС, на котором 
пришлось бы констатировать невы-
полнение «Роснефтью» в ноябре сов-
местного приказа ФАС и Минэнерго 
по обязательной продаже топлива 
на бирже. До сих пор ФАС никак не 
реагировала на ситуацию.

Дмитрий Козак 27 ноября провел 
совещание с представителями 
«Роснефти» и независимых участни-
ков рынка. По его итогам представи-
тель вице-премьера Илья Джус зая-
вил, что «никто никогда не говорил о 
том, чтобы ликвидировать институт 
трейдеров или брокеров, речь идет о 
тонкой наладке их работы в рамках 
единого цивилизованного рынка». 
Вице-президент Российского топлив-
ного союза Ринат Фаттахов сообщил 

”
Ъ“, что на совещании РТС призывал 

нефтекомпании снизить цены на 
нефтебазах вслед за биржевыми цена-
ми. По его словам, Дмитрий Козак 
признал, что смысл заморозки цен в 
мелком опте заключался именно в 
установлении верхнего предела цен.

По мнению Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, после возвраще-
ния «Роснефти» на биржу цены нача-
ли стабилизироваться. Кроме того, 
отмечает эксперт, с 1 января должен 
заработать демпфирующий акциз 
на нефтепродукты, который должен 
защитить рынок от резких скачков 
цен на топливо в случае роста цен 
на нефть.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» вернулась на биржу
Нефтекомпания полностью возобновила торги топливом

После затеянной Fort Group ре-
концепции ТЦ «Золотой Вави-
лон Ростокино» его решил поки-
нуть крупный арендатор — от-
крывшийся всего год назад гас-
тромаркет «Азбука фермы». 
За это время оператор площад-
ки смог вернуть всего четверть 
своих инвестиций. В выходные 
гастромаркет по собственным 
оценкам генерирует 10% трафи-
ка «Золотого Вавилона». 

О том, что гастромаркет «Азбука 
фермы» покинет ТЦ «Золотой Вави-
лон Ростокино», 

”
Ъ“ рассказала ген-

директор BlackStone Keeping Compa-
ny (BSKC, управляет гастромаркетом) 
Ольга Штода. Такое решение она объ-
яснила проходящей реконструкцией 
комплекса. По ее оценкам, потери 
компании достигнут 20 млн руб.: «За 
год нам удалось вернуть лишь чет-
верть инвестиций. Кроме того, оста-
ется оборудование, которое было из-
готовлено специально для проекта и 
не может использоваться для другого 
помещения». Сейчас для размеще-
ния «Азбуки фермы» BSKC рассматри-
вает различные площадки в других 
ТЦ и деловых кварталах Москвы. 

«Золотой Вавилон Ростокино» 
(240 тыс. кв. м) расположен на про-
спекте Мира на севере Москвы. Из-
начально он принадлежал австрий-
ской Immofinanz. В 2017 году ее пор-
тфель коммерческой недвижимости 
купила петербургская Fort Group. 
Общая стоимость пяти ТЦ (Goodzone, 
«Пятая Авеню», три «Золотых Вавило-
на» — Ростокино, Отрадное, Ясенево) 

составила €901 млн, сделав ее круп-
нейшей сделкой на рынке коммер-
ческой недвижимости по итогам го-
да. Фактически Immofinanz получи-
ла лишь €226 млн, остальные деньги 
ушли на оплату долгов. О решении 
Fort Group провести реконцепцию 
объектов стало известно летом этого 
года. Компания планирует обновить 
архитектурно-планировочные, ин-
терьерные решения и переимено-
вать объекты. В частности, «Золотой 
Вавилон» должен был получить на-
звание «Европолис» (см. 

”
Ъ“ от 15 ию-

ня). Во вторник в Fort Group на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. 

• BSKC Алексея Сигала и Евгения 
 Черемных занимается редевелоп
ментом и управлением коммерче
ской недвижимостью. В портфеле бо
лее 450 тыс. кв. м торговых и офис
ных объектов. «Азбука фермы» — не 
единственный гастромаркет компа
нии. В ТЦ «Никольский парк» в Бала
шихе работает площадка «Любимая 
ферма», специализирующаяся на про
даже фермерских товаров.
«Азбука фермы» занимает 1,2 тыс. 

кв. м первого этажа «Золотого Вавило-
на». Проект был запущен в ноябре 
2017 года. Госпожа Штода указывает, 
что инвестиции в его реализацию со-
ставили 30 млн руб. Гастромаркет 
представляет пространство, разде-
ленное на тематические зоны: гру-
зинская, вьетнамская, ливанская и 
итальянская кухни, мясной и рыб-
ный гриль-бары. Отдельно выделены 
торговая зона с редкими гастрономи-
ческими товарами и вегетарианский 

фуд-холл «ВегМарт». По оценкам Оль-
ги Штоды, в выходные гастромаркет 
генерирует 10% трафика ТЦ. Сейчас, 
указывает она, также обсуждается 
возможность сохранения в «Золотом 
Вавилоне» «Азбуки фермы» в усечен-
ном формате (300 кв. м), но оконча-
тельно вопрос еще не решен. 

Руководитель направления арен-
ды торговых помещений CBRE Алек-
сандра Чиркаева полагает, что меж-
ду BSKC и Fort Group, скорее всего, 
действовал краткосрочный договор 
аренды — гастромаркет располагает-
ся в атриуме «Золотого Вавилона» на 
общих площадях. В этом случае, по 
ее словам, арендодатель, как прави-
ло, удерживает депозит и штраф в 
размере стоимости одного-трех ме-
сяцев аренды. «Гастромаркет может 
быть достаточно быстро заменен 
красивой новогодней ярмаркой, в 
этом случае посещаемость ТЦ силь-
но не сократится»,— рассуждает го-
спожа Чиркаева, отмечая, что сред-
нее падение трафика в торгцентрах 
в период реконструкции составляет 
15–20%. Восстановиться он может 
спустя полгода после завершения ра-
бот, считает эксперт.

Исполнительный директор депар-
тамента торговой недвижимости Col-
liers International Дина Постоленко 
предполагает, что, лишившись гаст-
ромаркета, «Золотой Вавилон» усилит 
зону ресторанов и фуд-корта. «Новый 
девелопер принял решение распре-
делить эти площади в пользу класси-
ческих концепций»,— поясняет она. 

Александра Мерцалова

«Золотой Вавилон»  
не усвоил «Азбуку фермы»
Из ТЦ съезжает гастромаркет

Российские операторы связи 
по итогам первого полугодия 
2018 года заработали на проек-
тах в области интернета вещей 
около 5,9 млрд руб., при этом 80% 
подключенных сим-карт подели-
ли МТС и «МегаФон». В ближай-
шие годы операторы ждут от это-
го рынка роста на 18–25% ежегод-
но и делают ставку на стандарт 
NB-IoT, стоимость подключе-
ния к которому, как ожидается, 
будет снижаться.

Объем российского рынка интер-
нета вещей с учетом подключений 
по различным беспроводным техно-
логиям по итогам первого полуго-
дия 2018 года достиг 45,5 млрд руб., 
подсчитали в компании «ТМТ Кон-
салтинг». Из них на долю операторов 
связи пришлось 13%, то есть 5,9 млрд 
руб. За весь 2017 год выручка опера-
торов в этом сегменте могла соста-
вить 9,3 млрд руб., оценивал ранее 
AC&M Consulting.

По данным AC&M Consulting, по 
итогам первого полугодия 2018 года 
число сим-карт интернета вещей на 
российском рынке составило 
15,4 млн. Лидером по количеству та-
ких подключений остался МТС с до-
лей 42%, «МегаФон» сократил раз-
рыв, нарастив долю до 38%, еще 18% 
— у «Вымпелкома» и 2% у других опе-
раторов. В AC&M Consulting уточня-
ют, что руководствовались данными 
по числу реально работающих и 

приносящих выручку сим-карт, а не 
всех, отгруженных по договорам.

Развитие технологий уже не дает 
возможности легко экстраполиро-
вать тренды на годы вперед, отмеча-
ет управляющий партнер AC&M 
Consulting Михаил Алексеев. «С раз-
витием технологии беспроводных 
устройств станет больше в разы, а 
стоимость поддержания связи с ни-
ми — меньше»,— поясняет он. Стои-
мость подключения к стандарту свя-
зи NB-IoT в ближайшие годы будет 
снижаться, согласны аналитики 
Ericsson. По оценке компании, эта 
технология в ближайшие годы ста-
нет одной из основных для развития 
мобильного интернета вещей наря-
ду с Cat-M1.

В МТС ожидают, что среднегодо-
вой темп роста рынка интернета ве-
щей в России в 2018–2022 годах соста-
вит около 18–25%. Там также считают, 
что дополнительным драйвером ро-
ста рынка станет развитие стандарта 
связи NB-IoT. Ранее МТС уже заявил о 
запуске сети NB-IoT в 20 городах Рос-
сии и до конца 2018 года планирует 
запустить покрытие в этом стандарте 
во всех городах-миллионниках, а так-
же представить первые коммерче-
ские продукты на его основе.

В «МегаФоне» подчеркивают, что 
доля компании в сегменте интерне-
та вещей растет быстрее рынка. На 
конец второго квартала оператор, по 
собственным данным, подключил 

около 6,6 млн сим-карт интернета ве-
щей, что на 45,8% больше, чем год на-
зад. «МегаФон» уже сформировал по-
крытие NB-IoT в казанском «Иннопо-
лисе», Брянске, Санкт-Петербурге, 
Челябинске, Великом Новгороде и 
других городах.

Выручка «Вымпелкома» в сегмен-
те интернета вещей по итогам девя-
ти месяцев 2018 года составила чуть 
менее 1 млрд руб., рассказали в ком-
пании. Базу работающих устройств 
оператор оценивает в 1,9 млн. Вы-
ручка компании от сегмента межма-
шинного (M2M) трафика в третьем 
квартале росла на 12,8%. «Чтобы ком-
ментировать результаты исследова-
ния, надо быть уверенным в том, что 
все игроки разделяют одинаковый 
подход в оценке продажи M2M»,— 
добавили в компании. «Вымпелком» 
ранее объявил о запуске сети NB-IoT 
в Сибири и на Дальнем Востоке, а 
также в «умном квартале» в районе 
Марьино Москвы.

Традиционная бизнес-модель уже 
не дает операторам возможности ро-
ста прежними темпами, поэтому 
они инвестируют в развитие новых 
сервисов, например, «МегаФон» и 
«Ростелеком» также работают в на-
правлении безопасного города и ин-
дустриального интернета, констати-
рует гендиректор Национального 
исследовательского института тех-
нологий и связи Александр Минов.

Юлия Тишина

Операторы развернулись 
в интернете вещей
По числу сим-карт лидируют МТС и «МегаФон»

В целом от компании 
«Роснефть» в процессе 

обсуждения соглашения 
поступили разумные 

предложения  
по поводу того, 

как отрегулировать  
работу биржи
— Александр Новак,

глава Минэнерго РФ, 19 ноября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Ниже-
городской области, председатель 
правительства Глеб Никитин:
— Уважаемый Анатолий Михайло-
вич! От всей души поздравляю вас с 
днем рождения! Под вашим руко-
водством компания ОМК и Выксун-

ский металлургический завод в ее 
составе продолжают уверенное раз-
витие, укрепляя свой статус лидера 
отрасли, которым по праву гордит-
ся регион. Отдельное спасибо вам 
за работу в сфере культуры и благот-
ворительности! Такие проекты, как 

«Арт-овраг», делают ярче жизнь 
всей страны. Уверен, впереди еще 
много интересных свершений! Же-
лаю вам здоровья и удачи во всех 
начинаниях!

Рубрику ведет группа 
« Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года председателю совета директоров 
АО «Объединенная металлургическая компания» 
Анатолию Седых

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 миллиардов 
рублей
во столько сейчас 
 оценивают бизнес РФГ 
эксперты



культура спорт
Коммерсантъ   l   Среда 28 ноября 2018 №219   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Судьба титула чемпиона ми-
ра по шахматам во второй раз 
подряд решится на тай-брей-
ке — в игре с укороченным 
контролем времени. Но если 
в предыдущем поединке — 
двухлетней давности между 
Магнусом Карлсеном и Серге-
ем Карякиным в Нью-Йорке — 
в классической части все-та-
ки были две результативные 
партии, то в нынешнем, в кото-
ром в Лондоне Карлсену проти-
востоит Фабиано Каруана, все 
12 партий основного времени 
завершились вничью.

 Этот матч, еще не закончив-
шись, превратился в тему для бур-
ных дискуссий на разных шахмат-
ных фанатских форумах. История 
розыгрыша титула всеми признан-
ного чемпиона мира насчитыва-
ет 132 года. За это время было сыг-
рано  полсотни матчей, в которых 
он стоял на кону. Некоторые были 
очень-очень мирными. Но до сих 
пор не было ни одного такого, что-
бы абсолютно все партии заверши-
лись ничьими.

В предыдущем матче, у которо-
го был точно такой же формат, нор-
вежец Магнус Карлсен и россиянин 
Сергей Карякин одержали в основ-
ное время по победе. И вот в Лон-
доне случился прецедент: в дюжи-
не партий с классическим контр-
олем никому из двух замечатель-
ных гроссмейстеров — ни чемпио-
ну Карлсену, ни американскому пре-
тенденту Фабиано Каруане — не уда-
лось хотя бы однажды одолеть сопер-
ника. А в шахматах при всей их спе-
цифичности, предполагающей на-
слаждение для истинного ценителя 
такими вещами, как стратегия, так-
тические построения, публикой все 

равно ценится в первую очередь то, 
что ценится в других спортивных 
жанрах: сюжетные повороты, пропу-
щенные удары, удары в ответ… И на 
форумах, конечно, переживали, что 
лондонский матч, может быть, за-
дал или, вернее, подчеркнул новый 
тренд: в современных шахматах с их 
безграничными возможностями для 
подготовки, для изучения противни-
ка ничья в партии в рамках такого 
поединка превращается в нечто са-
мо собой разумеющееся. И как сло-
мать тренд, непонятно.

Впрочем, на этих же форумах вы-
сказывали мнение, что, не исклю-
чено, в значительной степени вина 
за отсутствие результативных пар-
тий лежит не на объективных об-
стоятельствах, а на самих участни-
ках матча, не очень-то стремивших-
ся обстоятельствам противостоять. 
И в связи с этим популярностью 
пользовался комментарий по ито-
гам 12-й партии на сайте ведущего 
в США шахматного клуба, сент-луис-
ского, двух выдающихся гроссмей-
стеров — 13-го и 14-го чемпионов 
мира Гарри Каспарова и Владимира 
Крамника. Оба были явно удивлены 
и недовольны тем, что получивший 
довольно сильную позицию чер-
ными Карлсен даже не попытался 
рискнуть, выжать из нее что-нибудь, 
а предложил Каруане ничью. Крам-
ник так просто негодовал, назвав 
происшедшее позором. По его мне-
нию, если шахматист является участ-
ником матча за титул чемпиона ми-
ра, сражаться — его обязанность.

Но Магнус Карлсен изнуритель-
ному сражению предпочел спокой-
ный перевод матча в тай-брейк, на 
котором два года назад разобрал-
ся с доставившим ему кучу про-
блем в «классике» Карякиным. В нем 
гроссмейстерам сегодня предсто-
ит сначала сыграть четыре партии 
в быстрые шахматы, а если после их 

завершения счет останется ничей-
ным, то настанет очередь микромат-
чей в блиц — такой «серии пеналь-
ти». В каждом микроматче по две 
партии, если никто не вырывается 
вперед после них, то играется сле-
дующий матч. Всего их может быть 
пять. Если и после пяти ничья, тогда 
в дело вступает так называемый ар-
магеддон. В нем мира уже быть не 
может. Если белые, которым дается 
пять минут на партию, не выигрыва-
ют у черных, у которых четыре мину-
ты, то черные побеждают.

Ответ на вопрос, почему Магнус 
Карлсен не рвал жилы в заключи-
тельной партии в «классике», на са-
мом деле для тех, кто внимательно 
следит за шахматами, должен был 
выглядеть однозначно. А зачем их 
было рвать? Это в главном шахмат-
ном рейтинге Карлсен и Каруана ря-
дышком, на первой и второй пози-
циях,— в рейтинге в рапиде и бли-
це они далеко друг от друга. Нор-
вежец — король и в данных разно-
видностях игры, американец — 
восьмой в быстрых шахматах и 16-
й в сверхбыстрых. По идее, шансов 
у него немного, даже меньше, чем 
было в Нью-Йорке у Карякина, при-
знанного специалиста по жестким, 
ускоренным форматам.

Впрочем, великий Гарри Каспа-
ров, некоторое время тренировав-
ший чемпиона, вскоре после прос-
мотра 12-й партии написал в Twitter, 
что пересмотрел свою точку зрения 
относительно того, кто фаворит тай-
брейка. Новая получилась парадок-
сальной. Каспарову показалось, что 
предложение мира в 12-й партии, не-
удачи в атаках на воздвигаемые Ка-
руаной крепости в других — это все 
свидетельства того, что Карлсен жут-
ко нервничает. «А тай-брейки требу-
ют великолепных нервов»,— заклю-
чил Каспаров.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Участникам чемпионского матча 
придется ускориться
Судьба поединка между Магнусом Карлсеном  
и  Фабиано Каруаной решится на тай-брейке

Государственный Эрмитаж 
принимает у себя выставку 
«Возрожденные из пепла. Ше-
девры Помпей и Геркуланума» 
из собрания Национального ар-
хеологического музея Неапо-
ля и археологического парка 
Помпеи. Это еще и предвкуше-
ние будущего хита: в апре-
ле 2019 года из Неаполя в Пе-
тербург приедет экспозиция 
«Боги. Люди.  Герои», состав 
которой обещает быть сног-
сшибательным.  Рассказывает 
Кира Долинина.

ля народа, у которого глав-
ная картина его золотого 

века «Последний день Помпеи», имя 
сгинувшего с лица земли 24 августа 
79 года города не пустой для сердца 
звук. Тут малость человека на земле, 
вечность красоты и сиюминутность 
нашего существования, силы при-
роды и страх Божий. Недаром совре-
менницы Брюллова падали в обмо-
рок во время первых показов его ше-
девра, и дело было совсем не в туго 
затянутых корсетах.

Нам, воспитанным кадрами лю-
бой степени жестокости и пережив-
шим перед экранами телевизоров 
прямую трансляцию 11 сентября 
2001 года, этих нервных дев не по-
нять. Но, бродя по развалинам Пом-
пей, Геркуланума и Стабий, прохо-
дя там, где «только что» бегали маль-
чишки, где гончар вертел свой круг, 

ткали ковры ткачи, пировали бога-
чи, где многие успели сбежать, но 
кто-то все проспал, а кто-то спрятал-
ся там, где накрыло за несколько 
секунд, мы максимально прибли-
жаемся к осязанию всемогущества 
иных сил. Там пепел обрушился на 
человека, тело истлело, и осталась 
пустота в окаменевшем слое: если 
залить эту полость гипсом, можно 
увидеть, в какой позе застала не-
счастного смерть. Вечным покоем 
веет от ровных рядов амфор на пол-
ках винохранилища, но под дых 
ударяет любое проявление как буд-
то за минуту до вашего визита прер-
ванной жизни: неубранный стол, 
неоконченная скульптура, брошен-
ный мяч, игрушка. И тишина. И бе-
лизна мрамора под нещадным сол-
нцем. И краски живой природы во-
круг, моря и неприлично ярких для 
этой братской могилы фресок.

Помпеи начали раскапывать 
в XVI веке, а в 1760 году ввели пра-
ктику раскопок открытым спосо-
бом, что давало возможность ви-
деть и сохранять облик открываю-
щегося города. Активнейшие рабо-
ты шли тут практически до конца 
наполеоновского правления, а на-
ходок стало уже так много, что со-
ставить на их материале представ-
ление о «помпейском стиле» ста-
ло уже возможным: усугубившись 
жирным римским пурпуром и зо-
лотом, Помпеи и Геркуланум пода-
рили нам стиль ампир. Раскопки 
не прекращаются до сих пор. Толь-
ко что СМИ анонсировали очеред-

ную сенсацию: в V районе Помпей 
раскрыли изумительную в своей 
эротичности сцену Леды и лебедя. 
И это далеко не конец: не раскры-
ты еще целые районы убитых Везу-
вием городов.

В Эрмитаж сегодня привезли 
всего четыре фрески, бронзовый 
бюст Тиберия, мраморную статую 
Конкордии Августы, камею «Вакх 
и Ариадна» и бронзовый кратер. 
Все вещи датируются I веком и не 
являются совсем уж выдающимися 
шедеврами, чем, собственно, и хо-
роши. Это тот средний уровень со-
кровищ Помпей и Геркуланума, ко-
торый выше многих отдельных ше-
девров, вместе взятых. Потому что 
история не так часто дарит нам воз-
можность видеть поток, а не еди-
ничные драгоценности. Тут неле-
пые позы и оскалы, как с детско-
го рисунка, на двух фресках сосед-
ствуют со смотрящими явно в сто-
рону будущих ренессансных игр 
с перспективой композициями на 
двух других; тут римский портрет 
во всей своей красе, но с точно из-
вестной перверсией дат (Тиберий 
представлен юношей, тогда как 
ему сорок пять точно уже стукну-
ло); тут подмороженный, как будто 
куда более ранний, мрамор богини 
согласия — все очень разное и все 
единовременное. Нам же остает-
ся, вдохновившись этим превью, 
ждать полную выставку. В ней все 
тайна и все величие истории, как 
в каждом слове Плиния Младшего, 
описавшего гибель Помпей.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Извержение и изображения
«Шедевры Помпей и Геркуланума» в Эрмитаже

В столичном «Главclub Green 
Concert» прошел концерт в под-
держку Дмитрия Кузнецова, чей 
сценический псевдоним Хаски 
теперь известен далеко не толь-
ко поклонникам рэпа. 22 ноября 
он был арестован в Краснодаре. 
После отмены концерта он вы-
ступил для своих поклонников 
перед входом в клуб и получил 
статью «мелкое хулиганство». 
В считанные часы Oxxxymiron 
(Мирон Федоров), Noize MC 
(Иван Алексеев) и Баста (Васи-
лий Вакуленко) организовали 
концерт с целью собрать деньги 
для Хаски и за два часа продали 
на него все билеты. В день кон-
церта Хаски вышел на свобо-
ду. Борис Барабанов рассказы-
вает, почему концерт все равно 
стал событием.

 Мирон Федоров в этом 
году выступал только на фестива-
ле своего рекорд-лейбла Booking 
Machine и клялся, что этим все и ог-
раничится. Так что выход на сцену 
одной из самых влиятельных фигур 
отечественного рэпа был сам по се-
бе событием исключительным. Ок-
симирон зачитал свои самые глубо-
кие и сильные тексты, включая «Нева-
ляшку», «Город под подошвой», «Там, 
где нас нет» и «Переплетено», переме-
жая их пространными комментария-
ми. В концерте, получившем заголо-
вок по строчке из Хаски «Я буду петь 
свою музыку», Оксимирон и его ме-
неджерская команда были инициато-
рами и главными организаторами. Но 
видно было, что тянуть на себя одеяло 
он не хочет.

Корреспондент 
”
Ъ“ не знает в се-

годняшнем культурном пространст-
ве России персонажа, который мог 
бы так же доходчиво, взвешенно 
и емко объяснить большому коли-
честву молодых людей простые ве-
щи: что такое свобода самовыраже-
ния? почему важно уважать чужую 
точку зрения? почему важно быть 
вместе, даже когда кажется, что 
цель достигнута? И уж точно таких 
талантливых ораторов нет среди 
тех, кто сейчас поддерживает и ини-
циирует запреты концертов и гоне-
ния на молодых музыкантов. Ясно, 
что если представить себе баттл Ок-
симирона с любым из выслуживаю-
щихся перед начальством охраните-
лей, результат предрешен   заранее.

Нойзу МС тоже было что сказать 
о ситуации с Хаски. У него есть соб-
ственный большой опыт конфлик-
тов с властью. В 2010 году он отси-
дел десять суток в Волгограде за 
«оскорбление сотрудников мили-
ции», в 2014–2015-м резко критиче-
ски высказывался о конфликте на 
Украине, вследствие чего был от-
менен ряд его концертов, а в 2018-
м выступил с антимилитаристским 
сетом на фестивале «Нашествие», 
который проходил в альянсе с Ми-
нистерством обороны.

Обжигающие тексты Нойза да-
леко не только и не столько о ми-
лиции или об армии, они о том, 
как легко люди поступаются свои-
ми принципами, о том, что людям 
легче переложить ответственность 
на плечи художника и обвинить 
его во всех бедах, а потом предоста-
вить все «людям с автоматами», не-
жели думать и решать самим. Есте-
ственно, Noize MC исполнил и пес-
ни, за которые ему больше всего до-
сталось в последнее время,— «Чай-
лдфри» (якобы «с призывами к су-
ициду») и «Люди с автоматами». 
И очень уместной на концерте ока-
залась песня Нойза «В темноте» со 
строчками Иосифа Бродского. Это 
был вечер поэтов. Даже те, кто по-
пал на концерт случайно или в фо-
новом режиме смотрел трансляцию 
«ВКонтакте» и на канале «Дождь», не 
могли не отметить, насколько мощ-
но работают тексты Оксимирона 
и Нойза на чисто литературном, фи-
лологическом уровне.

Баста начал свой сет с вещей 
позднего, «шансонного» периода — 
«Когда я смотрю на небо», «Парти-
зан», «Там, где нас нет». Коммента-
рии Басты особой глубиной не от-
личались, скорее это был тради-
ционный для его концертов обмен 
колкостями со зрителями.

Василий Вакуленко сбил градус 
драмы, переключил режим концер-
та с «проповедь» на «party». Но выяс-
нилось, что он просто приберег глав-
ные снаряды под финал. Песни «Ур-
бан» и «Солнца не видно» идеаль-
но подходили случаю. А без перво-
го хита Басты «Моя игра» не обходит-
ся ни одно его выступление. Имен-
но на ней на сцену высыпали все се-
годняшние герои русского рэпа, слу-
шавшие весь концерт из-за кулис. 
Здесь были Фейс, Андрей Бледный из 
25/17, Маркул, Томас Мраз, Локимин, 
MayWave$, Фьюз, PLC и примкнув-
шая к ним поэтесса Вера Полозко-
ва. Знатоки отдельно отметили при-
сутствие в финальном номере Ромы 
Жигана, который в начале 2000-х от-
сидел срок за грабеж, в 2009-м в при-

сутствии Владимира Путина побе-
дил в шоу «Битва за респект», в начале 
2010-х жестко конфликтовал с Окси-
мироном, а позже снова сел. Теперь 
Жиган вместе со своими бывшими 
оппонентами помог Хаски.

Известно, что случай с Хаски 
не единичный, в последнее вре-
мя в той или иной степени давле-
ние на себе испытали среди про-
чих Фейс, Монеточка, «Френдзона», 
IC3PEAK, Матранг, Джа Халиб, Элд-
жей и даже вполне мейнстримовый 
поп-артист Егор Крид. В «Главклубе» 
многие проводили параллели меж-
ду сегодняшней травлей артистов 
и ситуацией 1970–1980-х, когда со-
ветская власть боролась с рок-музы-
кой. Однако буквальным повторе-
нием пройденного гонения 2018 го-
да не назовешь. Рокеры 1980-х бы-
ли одинаково бедны, гонимы, но 
и одинаково независимы. Сегод-
ня прессуют просто всех, чью попу-
лярность невозможно понять и, как 
следствие, контролировать.

Oxxxymiron — кумир интеллек-
туалов, не дающий интервью и тща-
тельно дозирующий свою публич-
ную жизнь. Noize MC — иронич-
ный и дерзкий рэпер с электроги-
тарой, которым вечно недоволь-
на власть. Баста — лицо рэп-мейн-
стрима, любимец «Первого кана-
ла», чье семейное фото в день кон-
церта появилось на обложке глян-
цевого журнала Hello. У них очень 
разные взгляды, и они совершенно 
не обязательно совпадают со взгля-
дами Хаски. Вероятно, не всем при-
сутствовавшим в «Главклубе» были 
по душе вылазки Хаски в Донбасс 
и его дружба с Арсеном Павловым 
по прозвищу Моторола. Да и музы-
кально Хаски, Oxxxymiron, Noize 
MC и Баста довольно далеки друг от 
друга. По большому счету их объе-
диняет только огромная популяр-
ность, завоеванная собственными 
силами, и острое чувство справед-
ливости. В этот вечер на сцене мно-
го говорили о свободе, но не звуча-
ли политические лозунги. Алексей 
Навальный подпевал наравне со 
всеми в зале, и никто на него не об-
ращал внимания. Рэперы и фанаты 
рэпа — совсем не однородная сре-
да, но она может быстро и эффек-
тивно консолидироваться. Если по-
надобится — смогут повторить.

АКЦИЯ РЭП

Статус: свободны
#ябудупетьсвоюмузыку в «Главклубе»

В предпоследнем туре группового этапа Лиги  
чемпионов ЦСКА в увлекательном матче про-
играл на своем поле аутсайдеру группы G «Вик-
тории» — 1:2. Эта осечка поставила под вопрос 
попадание армейцев в play-off Лиги Европы. 
«Виктория» перед заключительным туром скину-
ла ЦСКА с третьей позиции.

 Начало этого матча в осыпаемых ноябрьским 
сне жком «Лужниках» должно было ввести тех, кто нерав-
нодушен к ЦСКА, в заблуждение. Заставить думать, что все 
карты как-то удивительно легко сложились в выигрыш-
ную комбинацию. Соперник, и так-то не страшный (осо-
бенно на фоне тоже выступающих в группе G «Реала» и «Ро-
мы»), в конце осени оказался — и это видно и по его играм 
в национальном чемпионате — не в тонусе, в то время как 
у хозяев с тонусом все в порядке. А некоторые ходы, при-
пасенные ЦСКА для «Виктории», кажется, превратились 
для нее в кошмарный сюрприз. Вот, например, эти посто-
янные подключения, «взрывы» на левом фланге Георгия 
Щенникова. После первого из них — когда Щенников ото-
брал мяч у замешкавшегося Милана Петржелы, спровоци-
ровав того на фол в штрафной,— Никола Влашич, пеналь-
ти исполнивший образцово, счет открыл. После следую-
щих ЦСКА вполне мог увеличить отрыв. В одном эпизоде 
Щенников из убойной позиции пробил головой чуть вы-
ше перекладины. Во втором, выходя один на один с врата-
рем Алешем Грушкой, упал после контакта с защитником.

Картину дополняли опасные удары Ивана Обляко-
ва и Влашича, активные, жутко нервировавшие гостей 
перемещения вдоль правой бровки Марио Фернандеса, 
рывки Федора Чалова… В первом круге, открывая груп-
повой этап Лиги чемпионов выездным матчем с «Вик-
торией», ЦСКА страшно мучился и ничью добыл, совер-
шив настоящий подвиг: в концовке он отыгрался с 0:2. 
Теперь, в новом столкновении, он двигался к легкой, без 
страданий, победе.

Иллюзия насчет полного превосходства армейцев 
над работящей, но испытывающей острый дефицит 
класса «Викторией», которое никуда 
не может деться, прожила пример-
но полчаса. А потом выяснилось, что 
особенно доверять ощущениям не 
стоило. «Виктория» приподняла го-
лову, размялась парой атак, а потом 
перешла к наступлению уже доволь-
но масштабному и яростному. А обо-
роне ЦСКА, только что решавшей 
простенькие, для начальной школы, 
задачки, вдруг пришлось трудиться 
изо всех сил. И она, оборона, слиш-
ком явно потрескивала.

Потрескивание вылилось в один-
надцатиметровый уже в армейские 
ворота. Недавний герой Щенников 
не уследил за Радимом Ржезником 

и срубил вываливавшегося на ворота чеха. ЦСКА спас 
Игорь Акинфеев, вытащивший из угла не очень, надо 
сказать, плотный удар Романа Прохазки.

После перерыва Щенников на поле не вышел — тре-
нер Виктор Гончаренко предпочел заменить его Дмитри-
ем Ефремовым. Но армейские проблемы никуда не де-
лись. Ответный гол «Виктории» логично вытекал из сти-
листики игры, которая шла на стыке таймов. Вышел он 
красивым. Оплошавший с пенальти Прохазка аккурат-
но уложил мяч в «девятку» по крутейшей дуге: Акинфее-
ву до мяча точно было никак не добраться. ЦСКА отреа-
гировал на случившееся правильно — добавив. «Викто-
рия» кое-как не дала прессу придавить себя, а затем при-
нялась снова опасно огрызаться. Нет, о победе над ней 
без страданий, без подвигов речь все же не шла.

Победа уплыла из рук за четверть 
часа до финального свистка, когда 
пришедший на подачу углового за-
щитник «Виктории» Лукаш Гейда, 
продавив Кристияна Бистровича, за-
гнал мяч в сетку. За ничью ЦСКА сра-
жался отчаянно, но не вырвал и ее. 
«Виктория» скинула армейцев с тре-
тьего места, сравнявшись с ним по 
очкам (у чешской команды лучше 
дополнительные показатели). В за-
ключительном туре вчерашние про-
тивники будут вести заочную борь-
бу за путевку в play-off Лиги Евро-
пы. ЦСКА играет в гостях с «Реалом», 
«Виктория» — дома с «Ромой».
Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцев превратили 
в аутсайдеров
В предпоследнем туре группового этапа  
ЦСКА проиграл «Виктории»

Случай с Хаски сплотил 
 артистов очень разных 
взглядов, включая звезду  
рэп-мейнстрима Басту 
(на фото) 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

 Д

Группа G. Пятый тур
ЦСКА (Россия)—«Виктория» (Чехия) 1:2

Влашич, 10 (пен.) — Прохазка, 56; Гейда, 81.  
Незабитый пенальти: Прохазка, 44 (вратарь).

Неудача в домашнем матче с «Викторией»   
может оставить ЦСКА (справа — Никола 
 Влашич) без еврокубкового play-off 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Реал» 4 3 0 1 10:2 9

2. «Рома» 4 3 0 1 10:4 9

3. «Виктория» 5 1 1 3 5:15 4

4. ЦСКА 5 1 1 3 5:9 4

Матч «Рома» (Италия)—«Реал» (Испания) завершил-
ся после подписания номера в печать. 12 декабря  
в шестом туре встречаются: «Реал»—ЦСКА, 
«Виктория»—«Рома».

«Реал» и «Рома» вышли в 1/8 финала.
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